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Профсоюзный
а к т и в

перестройки
—  Нынче наши овощеводы начали год, как не начинали 

давно, —  с гордостью делится председатель профкома сов
хоза «Кузовлевский» Н. И. Ивашутииа. —  А звенья Светла
ны Федоровны Ивановой, Нины Васильевны Мучной, Гали
ны Михайловны Роговской (они заняты выращиванием по
мидоров) взяли такой разбег, что уже в августе смогли спра
виться с годовым заданием. У  них в четвертом цехе крепкая 
партийная организация, а профсоюзная —  одна из лучших 
в хозяйстве. И людей на соревнование поднять, и твердой 
рукой взяться за укрепление дисциплины •— все у нее полу
чается.

Совхозный профсоюз инициативно действует и в другом. 
На собраниях (в :«Кузовлевском»— тринадцать цеховых орга
низаций и семь профгрупп) члены профсоюза потребовали: 
нынче, в отличие от прошлогоднего, за администрацией не
выполненных пунктов в коллективном договоре быть не- 
должно. Реализуя этот наказ, профком предупредил должно
стных лиц, допускающих волокиту с механизацией труда, 
улучшением производственного быта, реконструкцией меди
цинского пункта. Когда стало ясно, что предупреждение 
возымело действие не на всех, профком наказал главного 
инженера-строителя IB. И. .Потапова, главного энергетика 
Л. С. Дмитриева, заведующих гаражом и мастерской Ф. VL 
Бембеля и А. И. Кулибина. Главному инженеру В. М. Иг
натову было недвусмысленно заявлено; не изменится отно
шение к яыполнению колдоговора с должностью придется 
распрощаться...

Примеров, подобных приведенному, наберется немало. 
Только в Томском районе, где расположен «Кузовлевсхий», 
отличающихся боевитостью профсоюзньпЕ организаций не 
одаа и не две. А если перебрать |все 2.618, действующие в 
области? Сег(Щвя, однако, счет нужен ивой. Из требований 
перестройки прямо вытекает; инициативно, в полную меру 
своих прав и обязанностей должна работать каждая проф
союзная ячейка. И .именно сейчас, в ходе начинающихся в 
профсоюзах отчетов и выборов, основы такой работы надо 
заложить.

Отчетно-выборные собрания уже идут (в профгруппах, за
тем на главные собрания года соберутся цеховые, первичные. 
Состоятся районные, городские, юбластные конференции. В 
декабре областная )нежсоюзяая конференция подведет .итоги, 
изберет делегатов <на'очередной, lXVIII съезд профсоюзов 
СССР. Предстоит обсудить самый широкий спектр вопросов. 
Первый, на который надо будет коллективно дать ответ: что 
сделано и предстоит сделать лр ускорению экономического 
развития предприятия, района, области.

Проблема важнейшая, многоплановая, однако (имеющая 
конкретный выход на каждую профсоюзную организацию. - 
В профкомах есть мероприятия, связанные с внедрением до. 
стижений научно-технического прогресса в производство. 
Как 10НИ выполняются? Строг ли спрос С тех, кто ратует за 
ускорение НТП лишь «а словах? Важно проанализировать и 
то, как используются ближайшие резервы —  укрепление 
трудовой, производственной дисциплины, усиление режима 
экономии,и другие. Сотни предложений внесли 1рабочие, кол. 
хозвики, служащие области, обсуждая Обращение ЦК КПСС 
о развертывании Всесоюзного социалистического соревнова- 
ния За успешное (выполнение заданий двенадцатой пятилет
ки. Не остались ли эти предложения на бумаге?

На первом плане у профсоюзов и социальная политика, ця- 
тересы трудящихся. Об этом ла «обравиях, безусловно, пой
дет подробный, взыскательный разговор. Важно, чтобы взы
скательность (имела алчный адрес. Способствовала не порож. 
дению иждивенческих настроений (они возникают на волне 
перестройки), в помогала четко осознать: состояние произ
водственного бша, у т ш я я  жизни в селе, городском микро
районе зависят ье от мифического дяди, а в огромной (сте
пени от самой же профсоюзной организации. Это, раззоие- 
ется, пе означает снижения спроса о конкретных должност
ных лиц, отвечающих за участки социального развития. 
Здесь, как (говорилось на XXVII съезде партии, профсоюзам 
надо уверенно и (широко использовать свои права. Необходи
мо обстоятельно и требовательно рассмотреть, как эти пра
ва испо.т1ьзуются для проведения в жизнь принципа социаль. 
ной справедливости, усиления контроля за мерой труда и 
потребления, для искоренения уравниловки, выплаты яеза- 
работаявой заработной платы, незаслуженных премий.

Отчетно-выборная кампания предоставляет хорошую воз
можность предметно осмыслить, как реализуются положе
ния Закона о трудовых коллективах.

Идет ли речь об участии профсоюзов в интенсификации 
производства, развитии со’-на.тистического соревнования, или 
о решении социальных вопросов —  везде успех зависит от 
стиля работы профкомов. Состоявшийся недавно пленум 
облсовпроф-' (o6rv}«.-na,7I!lCb ;ИТОГИ ИЮНЬСКОГО (1986 г.) Плену- 
Щ ЦК КПСС) птмегна, что далеко не все профсоюзные ко

митеты ВЗЯЛИСЬ за живую работу на местах, научились по
буждать людей действовать инициативно, реализовывать 
инициативу, идущую снизу. В деле ускорения научно-техни
ческого прогресса не спешит занять отвечающую требова- 
ВИЯМ времени позицию обком профсоюза работников просве
щения, высшей школы п 1даучньпс учреждений. В организа- 
ции социалистического соревнования —  профкомы подшип
никового 1И радиотехнического заводов, обком профсоюза ра- 
бочих машиностроения и приборостроения. Примиренчество 
в вопросах улучшения производственного быта, охраны тру
да проявляют профсоюзные комитеты предприятий лесной, 
местной промышленности, агропрома, обком профсоюза рабо
чих автотранспорта и (шоссейных дорог. ;На пленуме облсов- 
профа назывались я другие адреса неблагополучия. Отчетно, 
выборные собрания и конференции должны спросить С чле
нов своих выборных органов по полной мерке, сделать ягмс, 
чтобы новый состав комитетов заработал по-новому.
До начала 'отчетов 'и выборов областным Советом, обкомами 

и райкомами профсоюзов проведена необходимая подгото
вительная работа —  состоялись инструктивные совещания, 
разосланы рекомендации. Повторять их нет необходимости, 
но вот о чем стоит сказать. Уже в ходе собраний, конферен- 
ций надо проявить творческий подход, который затем дол
жен стать .стилем повседневной деятельности профсоюзных 
организаций. Это значит —  не убаюкать собрания расплыв
чатыми докладами, выступлениями «штатных» ораторов. Не 
погасить остроту поднятых проблем неконкретными пункта
ми постановлений. Нужна полная правда о состоянии дел в 
коллективе, о работе профкома, о сложности предстоящих 
задач. Самый принципиальный разбор кандидатур тех, «то 
выдвигается в профсоюзные комитеты, различные комиссии.

Оказать профсоюзным организациям всестороннюю по- 
{  мощь в  (проведении отчетов и .выборов н а  высоком органи
зационном, политическом, деловом уровне, в обстановке 
критики и самокритики, откровенного обмена мнениями —  
долг партийных комитетов. Успех любого дела, подчеркйул 
XXVII съезд КПСС, в решающей (мере определяется teM, на
сколько активно и сознательно участвуют в нем массы. До
биться, чтобы члены профсоюзов, самой массовой общест
венной организации, стали подлинным активом развернув
шейся к (стране перестройки, —  (важнейшая из задач. ;

Программа «Молоко»: грани ,ускорения
Для нас страда—круглый год

Прибавка реальная и сейчас
ф Самый резкий спад надоев произошел на фермах 

Каргасокского -района, за рйеделю i—  минус 0,7 килограм
ма

ф Прибавку обеспечили животноводы двух районов —  
Чаияского и Церхнекетского

Антонина Владимировна Китюк уже двадцатый год 
работает зоотехником Шегарского совхоза «Советский». 
Это— знающий, авторитетный специалист. Возглавляя зоо
техническую службу хозяйства, коммунист А. В. Китюк 
ведет также большую |Общественную работу. Она член 
ревизионной (комиссии (обкома КПСС, член Шегарского 
райкома (Партии, депутат райсовета, народный .контролер. 
Сейчас в поле зрения специалиста— и качество кормов, и 
подготовка ферм к зиме. Она рассказывает:

По данным на 18 августа, в 
районах суточная продуктив
ность молочного стада в кило
граммах составила (первая ко
лонка), плюс или минус за не
делю — вторая колонка:

Томский 10,5 —0,2
Колпашевский 10,4 —0,1
Чаинский 10,4 -(-0,1
Первомайский 10,3 —0,1
Молчановский 10,2 —0,1

Шегарский 9,9 —0,1
Кожевниковский 9,9 —0,1
Кривошеинский 9,9 —0,4
Тегульдвтсиий 9,8 —0,1 .
Асиновский 9,7 —0,2
Зырянский 9,6 —0,1
Верхнекетский 9,3 -(-0,1
Александровский 9,1 —

Парабельский 8,9 —0,2
Каргасонский 8,1 —0,7
Бакчарский 7,5 —0,1
ПО ОБЛАСТИ: 9,8 —0,1
Среднеобластной минус в 

одну десятую «превзошли» на
ряду с Каргасокским и Кривое 
шеинским районами также и 
южане — животноводы Том
ского и Асиновского районов. 
К ним присоединился еще Па
рабельский. Наверное, такое 
«лидерство» никому не прино
сит радости. Особенно карга-, 
сокцам, которые и по сравне
нию с прошлым годом едва 
держатся на уровне, В любой 
мосмент 1На фермах этого рай
она может произойти ЧП.

— Наш 1Коллектив обязал
ся нынче получить от коро
вы по 2 500 килограм,мо.в мо
лока. Это выше прошлогод
него более чем на 150 кило
граммов. Чего же Мы дости
гли с начала года, то есть за 
семь месяцев? От коровы 
получено по 1.618 кило(грам- 
мов, это на 217 больше про
шлогоднего.

Как видите, мы сделали 
довольно широкий шаг впе
ред. Но, конечно, на достиг
нутом не останавливаемся. 
Сейчас завершается подго
товка ферм к зиме, в Ана- 
стасьевке ремонт дворов 
.практически уже проведен.Деловой диалог тружеников ферм

С охранить июльскую прибавку

в
Критика состояния работы 

_ молочном животноводстве 
Кожевниковского района, со
держащаяся в открытом 
письме тружеников север
ных ферм к животноводам 
южных районов (опублико
вано в газете «Красное зна
мя» 15 июля), .признана пра
вильной. Письмо обсуждено 
на бюро райкома КПСС с 
участием партийно-хозяйст
венного актива района, а 
также -во всех коллективах 
ферм.

Признано необходимым су-

ществен.ио поднять уровень 
организаторской работы в 
трудовых коллективах жи
вотноводов. Обеспечить в ав
густе надой на корову 300 
килограммов, сохранить 
июльское превышение прош. 
логодних надоев до конца 
летнего пастбищного перио
да.

По итогам работы за семь 
месяцев надой от коровы 
увеличился -в средагем по 
району на 160 килограммов. 
Совхозы успешно справились

с заданиями ударного месяч- 
ни.ка по заготовке кормов. 
Запасено грубых и сочных 
кормов по 13 центнеров кор
мовых единиц на условную 
голову скота.

Открытое письмо тружени
ков северных ферм является 
хорошей основой для усиле
ния пропагандистской, вос
питательной и организатор
ской работы,

В. ПЕВНВВ, 
первый секретарь Кожев

никовского райкома КПСС.

Скоро будем ставить в по
мещения нетелей, готовить 
их к отелу.

В последнее время на 
фермах, благодаря их пол
ному отрезвлению, стало ку
да больше порядка. Пруд 
доярок органиэсван ,по сколь
зящему графику... Восемь 
дней доярка работает, девя
тый и десятый — отдых. 
При этом очень серьезная 
ответственность ложится на 
подменную доярку. Ее обя
занности на Анастасьевской 
ферме всегда добросовестно 
выполняет Нина Федотовна 
Таразанова. Для нее на фер
ме все коровы — «свои», и

Ударный месячник на ферме

к каждой она наосодит нуж
ный подход. Ни единого 
срыва! И '.это почти за шест
надцать лет работы.

Кстати, на ферме же тру
дится и муж Нины Федо
товны, Николай Иванович. 
Безотказный труженик! Не
сколько лет он работал доя
ром, теперь — тех(ни.к по 
воспроизводству стада. Дело 
свое знает отлично, помога
ет и своей жене, и другим 
дояркам. По его примеру 
сейчас На ферме работают 
доярами еще двое мужчин 
— Сергей Александров и 
Николай Дружинин. Бога
теет наше село на хороших 
людей. И не удивительно. В 
селе строится целый агрого- 
родок. Построено уже около 
25 домов. Многие животно- 
воды оправили новоселья.

Лето идет к концу. Сей
час непросто получать вы
сокие надои. Однако мы не 
допускаем спада. Идет даже 
пусть и небольшая, но при
бавка. Она по|ддерживается

благодаря тому, что каждой 
корове ежедневно даем по 
60 килограммов зеленки, И 
не какой-нибудь, а той, ко
торая приносит нужную от
дачу. Но, конечно, и на 
пастбищах за ..коравами на
до следить в оба. Особенно 
когда стадо выходит на кле
верную или люцерновую 
отаву...

Запасы кормов на зиму 
созданы уже хорошие — бо
лее чем по 18 центнеров 
кормоединиц на условную 
голову скота. Но заготовка 
кормов продолжается. Каче
ство их — под по.гтоянным 
контролем. Так что нет ни
каких сомнений в том, что 
наши животноводы справят
ся со своими обязательст
вами. • * •

НА СНИМКЕ: главный
зоотехник |Сов:;(03а «Совет
ский» А. В. Китюк и доярка 
Анастасьевской фермы Н. Ф. 
Таразанова.

Фото Н. Потапова.

ДО ПЕРВОГО 
СЕНТЯБРЯрешили завершить подготовку к зиме коллектив зырянского колхоза имени ХХП съезда КПСС и его соседи

ИДЕИ К ТРЕХТЫСЯЧНОМУ
Обсудив ваше открытое письмо в кол

лективах животноводов, проанализировав 
работу за первое полугодие, мы еще глуб
же ОООЗН9ЛИ, что у нас .много резервов. Не
достаточно используются человечеокий 
фактор, возможности, заложенные в со
блюдении технологии содержания и вос
производства дойного стада, в улучшении 
породных качеств животных. (Охраняется 
большой разрыв (Между показателями про
дуктивности передовых и отстающих хо
зяйств.

Так, животноводы Вороновской, Красно
ярской ферм совхоза имени XXI съезда 
КПСС, Кожевяиковокой фермы совхоза 
«Кожевниковский», Девятовской совхоза 
«Заветы Ленина», Ново-Сергеевской совхо
за «М(алинов1ский» надоили за полугодие 
по 1.600—1.660 килограм(Мов мол<жа, а про
дуктивность коров 'на фермах совхозов 
«Елгайский», имени XXII съезда КПСС, 
«Смена», «Еловский» ниже, чем в среднем 
по району, и составляет лишь 1.045—-1.240 
килограммов. Трехтысячный рубеж пре
одолели в 1985 году коллективы только 
двух фер.м района и ни одна доярка не до
стигла четырехтысячного надоя.

Что же мы предпринимаем для повыше
ния молочной продуктивности? В марте 
1986 года на бюро райкома КПСС мы 
утвердили целевую програ(мму «Молоко» 
по ускоренному развитию молочной от
расли КожеЕНИКОВОкого района в XII 
пятилетке. Цель программы — уже в 1986 
году получить по 2.650—-2.700 килограммов 
молока от коровы, а к концу пятилетки 
достигнуть трехтысячного рубежа. Это зна
чит, что за год мы должны увеличить про
дуктивность на 270—300, а за пятилетку — 
на 614 киЛогра.м'мов.

Задача не из простых. Но решить ее 
можно и нужно. Этому будут способство
вать реализация положений прогрем1мы 
«Молоко», внедрение коллективного подря
да и полного хозрасчета с (применением 
чековой формы контроля затрат, увеличе

ние социально-бы гозого строительства для 
животноводов, решение вопросов благо
устройства ферм, а также существенное 
повьппение качества эаготавливаамых кор
мов и улучшение работы по воспроизвод
ству стада.

Социалистические обязательства района 
предусматривают получить в августе 
297, сентябре — 246, октябре — 195, нояб
ре — 163, декабре — 156 килограм(мав мо
лока от коровы в целом по району.

Кормозаготовители района успешно 
оправились с заданием ударного месячника 
по заготовке грубых и сочных кормов, их 
запасено по 13 центнеров кормовых еди
ниц на усл10вную голову скота. Выше, 
чем в ПР01ШЛОМ году, качество кормов. 
Вблизи ферм посеем озимую рожь на осен
ний и весенний периоды из расчета 0,3 гек
тара на корову.

Завершается подготовка ферм к зимне
му периоду с таким ' расчетом, чтобы к 
15—20 сентября поставить скот во дворы. 
Причем кормление скота зеленкой и дру
гими сочными кормами, пастьба животных 
сохранятся в начальный период зимовки.

Эти меры наряду с укреплением тру
довой и технологической дисциплины, 
подтягиванием отстающих до уровня пе
редовых (ПОЗВОЛЯТ нам выйти на р^^ежи, 
определенные программой «Молоко» на 
1986 год.

А. КОНДРАТБНЯ, 
член .'бюро районного комитета КПСС, 
бригадир Вороновской молочнотовар
ной фермы совхоза имени XXI съезда

КПСС;.
Ю. КОРОЛЕВА, 

президент районного клуба животно
водов. доярка Красноярской фермы 
совхоза имени XXI съезда КПСС;

В. КРАУЗЕ.
бригадир совхоза «Кожевниковский»;

Н. ЦАЛКО,
председатель районного агропромыш

ленного объедииевия.

в колхозе имени XXII 
съезда КПСС— никаких сов
ременных комплексов. Ус
ловия, как и везде. Ремонт 
ферм выполняют приезжие 
бригады, которые здесь зна
ют не первый год. И работа 
сейчас еще в самом ргюгаре. 
В Ботославке заканчивается 
ремонт последнего коровни
ка. Ровно, без зазоров ло
жатся (В стены деревянные 
брусья. Другие помещения 
уже побелены, отремонтиро
ваны, приведены в готов
ность.

— Нынешний год ДЛЯ нас 
особенно' ответственный, — 
рассказывает председатель 
колхоза Н. С. Евланов.— М̂ы 
взяли обязательство полу
чить в среднем от каждой 
коровы по 3 тысячи кило
граммов молока. До сих пор 
для этого все удавалось сде
лать. Доим на 210 килограм
мов больше прошлогоднего. 
На летние пастбища удалось 
перевести скот почти ■ без 
спада надоев. Теперь все 
зависит от организованного 
перехода на зяшяев содер
жание. Вот и стараемся. На
чали ремонт еще в начале 
июня. Все лето — зеленый 
конвейер. Надеемся удер
жать молоко с помощью 
кукурузы и люцерны.

Второе отделение колхоза 
—  Крашоярокое —  основ
ной ремонт практически уже 
заканчивает. Здесь присту
пили к монтажу транспор
теров. Рядом с животновод
ческими помещениями про
должает действовать пило
рама. Пиломатериал еще 
нужен для Дома животно
водов, других объектов. 
Здесь Никто не жалуется на 
его недостаток. Для этого и 
построили нынче эту новую 
пило,раму.

— О подготовке ферм к 
зиме надо думать не летом, 
а значительно раньше, — 
считает управляющий Крас
ноярским отделением В. А. 
Жентимер. — Мы, например,
в прошлую зиму для своих

нужд заготовили 1.200 кубо
метров строевого леса.

К сожалению, так обстоят 
дела в колхозе далеко не со 
всеми , стройматериалами. Не 
может председатель полу
чить в Томске весь цемент, 
выделенный по фондам, 
сложное положение с кир- 
пичо(М. Одним словом, хо
зяйство живет далеко не в 
тепличных условиях.

— Только одно выделяет. 
колхоз имени XXII съезда 
КПСС среди других хо
зяйств района, — говорит 
ведущий инженер окса Зы
рянского РАПО А. Г. Мура
тов, — в горячие дни заго- 
тов1Ки кормов, уборки уро
жая здесь никогда не забы
вают о подготовке ферм к 
зиме. Поэтому можно быть 
уверенным, никаких чрез
вычайных происшествий не 
случится. А  когда регуляр
но, без срывов, проводятся 
текущий ремонт, находятся 
время и силы и на строи
тельство нового. Построен 
недавно самый красивый в 
районе Дом животновода, 
кормоцех а  Богословке. На
чато строительство нового 
животноводчеокаго помеще
ния.

Бжетодно, как подходят 
холода, в Богословке и Кра
сноярке загоняют скот в от
ремонтированные, готовые 
помещения. К этому време
ни есть возле ферм и кор
ма. Их обычно хватает до 
самого лета. В Красноярке 
еще с прошлого года хра
нится 200 центнеров сена. 
Им вполне можно кормить 
животных. Вот он, страхо
вой запас, о (котором во 
многих хозяйствах еще и 
не мечтают, боятся, что 
сгниет.

Благодаря ежедневн('й 
заботе не только о cei о- 
дняшнем, но и завтраш
нем дне, и имеет колхоз 
имени XXII съезда КГОХЗ 
самые высокие в районе на
дои. 'Уже сейчас получено 
около двух тысяч килограм
мов моло'[(а на корову.

Готовимся к зиме Общежитие—студенческий дом
Считанные (дни (остаются до начала занятий в пузах 

Томска. Их (Необходимо максимально использовать для 
подготовки студенческих общежитий «  долгой сибирской 
зиме. Сейчас идет приемка студенческого жилья специ
альной комиссией, в которую входят представители мно
гих городских служб: санэпидстанции, пожарной ох
раны, коммунальщиков, архитектуры... Комиссию воз
главляет первый заместитель председателя (облисполкома 
А. П. Габрусенко. Представители вузов считают, что та
кой взыскательный подход является важным стимулом 
для устранения всех недоделок в студенческих. общежи
тиях.

На прошлой неделе были 
проверены общежития меди
цинского и политехническо
го институтов. Члены кот 
миссии при.знали, что очень

серьезно поработали летом 
над приведением в поря
док общежитий в ТПИ. 
Здесь потрудились ремонт
ные бригады из студентов.

Ребята и девчата белили, 
красили полы и шкафы, ре
монтировали мебель и две
ри. Особенио старались сту
денты геологоразведочного и 
ХИМ1ИКО . техноло(гичеокого 
факультетов. Из проверен
ной комиссией трети студен, 
ческих общежитий предста
вители ТПИ каждое второе 
общежитие сдали с оценкой 
«отлично».

Но осяов8(НИЙ для блато- 
душного настроения нет. 
Приемная ксм(иссия выяв
ляет при проверке много не
достатков. . В значительной 
.мере они являются общими

для большинства вузов. Во 
многих общежитиях оказа
лось некомплектным сан
техническое оборудование, 
плохо подготовлены к зиме 
опсртивные базы. Много за
мечаний по внешнему виду 
фасадов зданий высказал 
архитектор.

Кое-где не хватает мебели 
для комнат, в которых сту
денты занимаются. Все эти 
за!мечания признали спра
ведливыми и обещали при
нять меры, ректор Томского 
медицинского института 
М. А. Медведев и проректор 
•по АХЧ ТПИ Е. М. Ажель. 
Окончательные итоги про

верки общежитий будут под
ведены после начала учеб
ного года на расширенном 
заседании совета ректоров 
томских вузов. А пока назо
вем несколько оценок, вы
ставленных членами комис
сии в минувшую пятницу. 
Общежитие мединститута по 
адресу ул. Вершинина, 50,— 
«хорошо», на ул. Котовского, 
15, — лишь «удовлетвори
тельно». Порадовало комис
сию состояние общежития 
ТПИ № 12, что на улице 
Вершинина, — ему единоду
шно выставили «отлично». 
А вот с общежитие1м поли
техников, что находится по

Но, пожалуй, лучше, чем 
у инициаторов, шел ремонт 
фер(м в колхозе имени Жда
нова.

— Кормоцех-то мы уж 
дав(Но отремонтировали, — 
небпешно рассуждал сле
сарь - наладчик животно- 
водчеокого комплекса кол
хоза имени Жданова В. И. 
Морковский, — (ПО-ЛЮДСКИ 
все там сделали, хорошо. Но 
в коровниках чего-то тянут. 
Как бы время не упустили... 
Случается, что и наладчи
кам, и сантехникам свою ра
боту приходится выполнять 
в заселенном коровнике, 
когда общий ремонт впопы
хах закончили, а на дворе 
снег. Но в колхозе имени 
Жданова стало привычным 
доводить дело до конца не 
позже начала сентября. Сей
час здесь идет укладка и 
закрепление резиновых ков
риков, нового вида покры
тия. Из-за них и небольшая 
задержка. Теперь тепло и 
удобно будет животным на 
зимних квартирах. Меньше 
хлопот будет и с их «ормле- 
нием. Старые кормушки за- 
(менены железными, полу
круглыми.

Пахнет ,свежей побелкой 
и краской в бытовых поме
щениях комплекса. Они 
приобретают уютный, жи
лой вид. Столовая будет 
отделана цветной, узорчатой 
плиткой, совсем как кафе.

Больше одиннадцати ки
лограммов молока от коро
вы получают сегодня на 
Берлинском комплексе, на 
1,8 больше прошлогоднего. 
Такой уровень надоев было 
бы обидно потерять во вре
мя переходного периода, по- 
э’ хту : I зиме здес ь ̂ го' тавят- 
с. I cepiesHo. Все юрма уже 
В'юле .<омпл екса. lIi сеяно 
тридца'ъ гегтаров для зе- 
жжки. Эвене» мех1Шиз.:(Т(>ров 
А. А. 4>адевЕа регу лярно во
зит к летней дой»:е lowypy- 
эу.

а  КУНИЦЫНА.
Зыряиский район.

адресу Вершинина, 46, слу
чился казус. В целом оно 
подготовлено отлично, но 
санслужба обнаружила там 
неработающую систему вен
тиляции. Поэтому сдачу об
щежития отлож.ил% на не
делю.

Самым главным сейчас 
считается подготовка ком
нат, в которых будут жить 
первокурсники. И в боль
шинстве общежитий им уде
ляют первостепенное внима
ние. Первокуроник с самого 
начала должен попасть , в 
отремонтированные, тща
тельно покрашенные и по
беленные комнаты с полным 
комплектом мебели. В этом 
случае ему легче прививать 
чувство хозяина собственно
го дом-а и опрашивать за со
блюдение в нем порядка.

В. (ФЕФЕЛОВ.
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'ЗНАМЯ
Н А«ГУеТА «ем

А КТИ ВН О СТИ  Н Е П РО ЯВИ Л И ...
Размышления после заседания бюро Асиновского горкома КПСС о работе 

партийной организации с населением по месту жительства
в повестку дня этот воп

рос был включен, разумеет
ся, не случайно. Бюро гор
кома КПСС проверяло ис- 
полнеяие своего принятого 
ранее решения, где партий
ным комитетам предприя
тий и организаций Асина 
указывалось на недостатки 
в работе по месту житель
ства. Для отчета пригласили 
руководителей трех партор
ганизаций; СУ-24 — А. Р. 
Гуцало, ПМК-57 — . В. М. 
Горбунова, трактороремонт
ного завода — И. П. Коже
мякина.

Ситуацией, надо отдать 
должное, секретари владели 
вполне. Перечисляли то, что 
удалось сделать и с какими 
трудностями пришлось стол
кнуться. Такой отчет «через 
запятую», когда речь идет 
об уже сделанном, — в на
ше время понятен и прием
лем, Но если уж разговор 
зашел о недостатках, тре
буется более глубокое и кон
кретное разъяснение. Мож
но, конечно, посетовать на 
слабость материальной базы 
для работы с подростками, 
неияициативность домкомов, 
как это сделал А. Р. Гуцало. 
Но кого это может удовлет
ворить, 'Кроме самого высту
пающего? А что сделало 
партбюро, лично секретарь 
для того, чтобы найти выход 
из положения? Члены бюро 
горкома, «стати, во время 
этого заседания не сделали 
ничего, чтобы обострить 
разговор, направить его в 
русло требовательности и 
принципиальности.

В том же примерно духе 
проходили отчеты и двух 
других секретарей. Вяло тек 
разговор, заданные вопросы 
не упирали в «болевые» 
точки, ощущалась атмосфе
ра снисходительности. А по
говорить было о чем.

Материальная база слаба? 
Но в Восточных электросе
тях несколько энтузиастов

создали прекрасную пло
щадку. Е5сть такие люди в 
микрорайоне, окажем,
СУ-24? Да. Но коль скоро 
энтузиасты есть, просто не
разумно не привлечь их к 
делу. Общему делу, ведь 
массово - политическая ра
бота по месту жительства — 
забота не только партийных 
комитетов, но и актива 
жильцов. У ■ асиновцев соз
дание такого актива — по
жалуй, самое слабое место. 
Примером этому могут слу
жить те же агитплощадки. 
Порядок на них должны 
обеспечить сами активисты.

Асиновские площадки от
кровенно огорчили. Офор
мление даже лучшей из 
увиденных — трактороре
монтного завода — вьтол- 
нено с соблюдением реко
мендаций, но без выдум'ки, 
скучновато. Сооружение в 
микрорайоне лесоцромьшг- 
ленного комбината агитпло- 
щадкой и назвать трудно. 
Замечали ли руководители 
ЛПЙ, (рыступающие перед 
жильщами на единых по- 
литднях или вечерах вопро
сов и ответов, что в дере
вянном возвышении, выпол
няющем функции эстрады, 
зияет внушительных разме
ров дыра, а сама площадка 
замусорена и поросла лопу
хами? И ограждение надо 
здесь поставить, и нагляд
ную агитацию оформить, 
чтобы оправдывала площад
ка свое назначение. А может, 
руководители здесь просто- 
напросто не бьшают?

Секретарь парторганиза
ции ПМК-57 В. М. Горбунов 
рассказал о том, что ны
нешним летом предприятие 
оформило агитплощадку в 
микрорайоне, но с ее от
крытием затянули: полтора 
летних месяца оказались 
безвозвратно потерянными. 
Более того, на новой пло
щадке уже видны следы за
пустения, а один из жиль
цов ближайшего дома —

пенсионер, по мере сил до
бровольно следящий за по
рядком на площадке (с ним 
мы встретились здесь), по
нятно, погоды не сделает.

Намеренно умалчиваю о 
том, что удалось сделать 
асиновцам. Не потому, что 
проведенные мероприятия 
не заслуживают внимания. 
Можно бьио бы упомянуть 
о том, что в микрорайоне 
СУ-24 действуют кл)^ы по 
интересам, группа здоровья, 
проводятся лекции, вечера 
вопросов и ответов. Или о 
том, как работники ПМК-57 
наводят порядок во дворе, 
благоустраивают территорию. 
Наконец, о том, что в мик
рорайоне трактороремонтно
го завода проводятся сорев
нования между домами, 
встречи с ветеранами 'пред
приятия, что завод взял для 
ребятишек два описанных 
карта и планирует приобре
сти еще четыре.

Только не видно во всем 
этом активной перестройки, 
хотя на заседании бюро это 
слово звучало не раз и, че
стно говоря, резало слух. 
Все то, что сделано в Асияе 
для организации работы по 
месту жительства сейчас, — 
лишь выход на. обычный 
уровень этой работы, А ес
ли еще точнее, то это — 
вчерашний день.

Мероприятия на атитпло- 
щадках — наиболее замет
ный вид деятельности пар- 
тийиьпс организаций по ме
сту жительства. И наиме
нее трудоемкий. Достаточно, 
|Предпол(мки'м, '.пригласить 
руководителя ответить на 
вопросы жильцов или орга
низовать концерт агитбрига
ды, и можно спокойно ста
вить «галочку» в отчет. 
Только не надо считать эти 
рассуждения призьшом от
казаться от проведения та
ких встреч и концертов. 
Просто нельзя замыкаться 
на этом.

Куда сложнее вести рабо

ту с неблагополучными се- 
.мья'М'И. Пока деятельность 
партийных организаций 
сводится к тому, чтобы по
ставить на учет такие се
мьи да время от времени 
посещать их. Бели и быва
ют результаты от такой ра
боты, то, как правило, не
значительные. Дом и двор 
остались сейчас последним 
«прибежищем» для тунеяд
цев и пьяниц. На производ
стве с так'ими не церемо
нятся, в общественных ме
стах особенно не разгуля
ешься. Вот и остается место 
проживания для самогон
щика, дебошира той самой 
лазейкой, которую необхо
димо перекрыть. Не устоят 
они, если подняться против 
них всем миром.

Но в отчетах не прозву
чало ни одного факта, когда 
бы был выявлен любитель 
братоварения и при1влечен к 
ответственности. Руководите
ли парторганизаций просто 
сослались на сложность этой 
работы, туманно заметив, 
что она ведется.

Конкретность задач и на
целенность на практические 
результаты — вот что нуж
но сейчас асиновцам в по
становке работы по месту 
жительства. Об этом говори
ла и 'секретарь горкома 
КПСС В. С. Селезнева. И 
строгий, требовательный 
контроль городского 'Коми
тета партии следует доба
вить. Почему мало работают 
депутатские группы, неини
циативны домкомы, слабо 
используются спорти'В'НЫе 
сооружения? Сама логика 
разговора, состоявшегося на 
бюро, требовала поставить 
эти вопросы перед присут
ствовавшей здесь замести
телем председателя горис
полкома Г. П. Сафроновой, 
тем более что 'каждый из 
отчитывавшихся товарищей 
высказывал претензии 'в 
адрес советских органо.в. Но 
они так и не были заданы.Перестройка .сюда еще ке щошла

ЗАМАНЧИВСЕ сравне
ние. Школьная рефор
ма открывает перед 

народным образованием яс
ные и широкие магистраль
ные пути — прямо-таки 
проспекты. Сни тем более 
'Привлекательны, чем резче 
контрастируют с сегодняш
ними улоч'ками, по которым 
движется просвещение. Да 
что там улочки с их‘ «криву
линами и ухабами! — кое- 
где движение вовсе заходит 
в тупики.

Самый раздражающий, 
самый тупиковый тупик — 
это школьное строительство. 
Бго объемы не удовлетворя
ют нормативных требова
ний, и обеспеченность на
ших детей классными поме
щениями все еще слишком 
низка. Об этом пора гово
рить в полный голос — хо
тя бы потому, что скрро те 
же самые помещения бук
вально затрещат под напо
ром уже не умилительно- 
экспериментальных, а угро
жающе массовых шестиле
ток, которым, 'как известно, 
требуются еще и дополни
тельные площади.

Проблему не решить ни 
за .месяц, ни за год. Но ес
ли мы. твердо намерены до
стичь ее решения в обозри
мом будущем, то выход 
один; резко нарастить объе
мы строительства новых 
учебных зданий. Покуда 
же в нашем областном цен
тре ежегодно сдается в 
среднем одна школа, а как 
это делается, не мне вам 
рассказывать, дорогой чи
татель.

Если не у вас самих, то у 
ваших детей или внуков 
день 1 сентября ассоцииру
ется со свежим запахом 
краски. Запах — куда ни 
шло, он принадлежность лю
бого новоселья, символ на
дежды, Но отмывать школь
ную форму, крепко пере
пачканную этой самой кра
ской, уже менее приятно. 
Почему пахнет и почему 
пачкается? Да потому, что 
еще за сутки до торжест
венной линейки был в шко
ле строительный аврал, все
общее столпотворение... Но 
праздник есть праздник, и 
все прощается в день 1 сен
тября, и непременно звучат 
красивые слова о строите
лях, «которые подарили нам 
эту прекрасную школу». И 
строители, только что не 
падающие от усталости, ста
раются не ударить в грязь 
лицом, они вручают педаго
гам символические клю̂ чи 
от нового здания и говорят 
о том, как они рады...

Дети, дальше не читайте! 
Дальше^р. — непедагогично. 
Потому что врут друг другу 
уважаемые дяди и тети. Ди
ректор с тоской думает о 
недоделках, на ’ Устранение 
которых понадобится весь 
учебный год, а те, кто воз
водил школу, если и раду
ются, то, лишь тому, что не
надолго закончилась бес- 
емькленная, изматывающая, 
унижающая душу нерво
трепка.

О школе по улице Берин
га в Томске мы писали не 
однажды. В последний раз 
газета выступила 20 июля, 
горестно отметив: «Как и в 
прошлые годы...». Таков 
был и заголовок, и смысл

публикации: за сорок дней
до первого звонка объект 
лишь готовился к штурму.

Зато сегодня там «все в 
порядке». В обилии мате
риалы, хватает техники, а 
людей столько, что впору 
вспомнить старое присловье: 
шапками закидаем. И нет 
ни у кото сомнения, что 
дети сядут за парты точно в 
срок. Но вот этот-то «поря
док» 'И побуждает нас оты- 
окать ёго авторов.

Давайте щ>едставим себе 
треугольник, одну сторону 
которого олицетворяют icrpo- 
ители, другую — проектиров
щики, третью — заказчик 
(в данном случае — укс 
горисполкома). Мы знаем об

цатимесячныи промежуток, 
разделяющий эти события, 
проект несколько раз повто
рял путь по периметру тре
угольника. Поводы были 
разные; «посадили» школу 
на теплотрассу; не подгото
вили как следует докумен
тацию по школьному пище
блоку; не обеспечили долж
ным образом решения по 
схемам теплоснабжения, 
вентиляции, .канализации. 
П ов од ов  было много, 
причина одна: неквалифи
цированная работа заказчи
ка. И в результате на
чало строительных работ 
пришлось на январь, и на 
все про все осталось ровно 
восемь месяцев — при нор-

ШКОЛЬНЫЙ
Т У П И К

этих сторонах решительно 
все, кроме одного: какая из 
них больше, какая меньше. 
Иными словами, какую до
лю .ответственности за сло
жившееся положение несет 
тот или иной участник про
изводственного процесса.

А. П. Овдиенко, инструк
тор отдела строительства 
обкома КПСС, сказал так:

— На данном этапе ни к
«Т'01макгражяаН'Провкт|у», ни 
к уксу никто претензий не 
предъявляет. Для меня двух 
мнений нет: виновен ген
подрядчик.

Прямой перекличкой про
звучали слова начальника 
технического отдела треста 
«Томскжилстрой» Г. В. Аль- 
фера;

— В чью сторону перевес 
вины? Я думаю, что в на
шу: ведь трест — организа
ция солиднее, ответственнее 
свойх партнеров. Хотя бы 
поэтому мы должны были 
предвидеть развитие собы
тий и .влиять на их ход...
' Понятна категоричность 
работника областного коми
тета партии. Симпатична 
самокритичность призводст- 
венника, за которой — уве
ренность в своих силах. Но 
мне кажется, что на обеих 
оценках оказалось —. не мо
гло не оказаться! — влия
ние момента: нервного, су
матошного, когда не до ана
лиза, когда одно требуется— 
форсировать работу. Так 
примерно и оказал один мой 
собеседник; «А надо ли сей
час разбираться? Может, 
лучше отловить публика
цию на потом? Не расхоло
дила б она людей, работа
ющих на школе...». Нет, не 
расхолодит, — народ у нас 
на стройках сознательный и 
долг свой выполнять умеет.

Так вот, если мы снимем 
влияние сегодняшнего мо
мента (когда действительно 
нет никаких претензий ни 
к заказчику, ни к проек
танту), то увидим следую
щую картину. Первый ва
риант проектно-сметной до
кументации на школу был 
выдан жилстроевцам 1 мар
та 1985 года, последний — 
6 июня 1986-го. За пятнад-

мативном сроке сооружения 
11 месяцев.

— Мы живем в обстанов
ке вечного цейтнота, — ска
зал Г. В. Альфер.

Начальник генподрядного 
СУ-13 Жан Иванович Ко- 
берник .поначалу вовсе не 
хотел говорить на эту тему. 
«Зачем, когда я все равно 
окажусь крайним? я  в этом 
убедился на собственной 
шкуре. На протяжении две
надцати школ все одно и то 
же...». Все же мне удалось 
убедить его, и вот какую 
исповедь я усльпцал:

— Знаете, в чем я мечтаю? '
Хоть раз 'В жизни сделать нули, 
на шнольном здании — летом! 
Зимой делаем обратную засып
ку мерзлым грунтом. — это ж 
значит, что в июле все поплы
вет. Не если нет денументации, 
нет и строительства. Почему 
нет доиументации? Потому что 
нет планироаания. Туг, пожа
луй, не унс надо винить, а сам 
горнеполиом. Только, может, 
но надо на меня ссылаться, ес
ли будете приводить этот вы
вод? Уж больно раздрежитоль- 
не наши городенне 'Власти это 
'Воспринимают, хотя, ik o h o h h o ,  
и так т с « понимают. А если 
совеем честно, то у нас, стро
ителей, зта 'Школьная тема уже 
перегорела: нас бьют, а мы
зто всерьез не воспринимаем...

Пытались наладить деле. Со
здали отдельное школьное про-
Йабетво. Сеть толковый прораб 

(уиез, есть бригада Запасного, 
есть свой ннетруиент, всякие 
таи елоциальиыо технологиче
ские приспособления. Добавим и 
этому башенные краны, при- 
ирелим отделочникоа — и готов 
строго епецналиэиреванный 
школьный поток. И фантически 
он сущестаует и действует.

Не вот закончим мы эту 
школу — и нуда деоать лоток 
со всем его снаряжением? Я 
не знаю, но людей придется 
временно разбрасывать по раз
ным объектам. Краны у нас, 
иенечне, отберут, укосины, 
крестовины, стропы до поры 
до ероменн попрячем. А потом 
опять: гони! И начнем а янва
ре громыхать по мерзлому 
грунту,

В то же «ремя знаю «от уже 
неснольно лет: у нас на оче
реди три школы. На Алтайсмой, 
на Воинова и на Москоаеном 
тракте — мы ее зовем «униаер- 
ситетеной». И она должна 
быть .первой по очереди, но 
до сих пор грызутся уис с 
университетом, ному быть за- 
назчниом, и до сих лор нот у 
нас ни плещадон. ни докумен
тации...

Заявляю совершенно ответ
ственно: наше .маленькое
стройуправление способно 
сдавать .в год по два школь
ных компленса! А  мы одИ'Н —

и то с трудом вводим. Одно не 
могу понять: зачем звучат на 
разных уровнях слова о непре
рывном планировании строи
тельства. о даухлетно? Ни ус
корением, ИИ перестройкой а 
подходе 'И нашему делу пока 
и но пахнет...

Думаю, что к словам ком
муниста Коберника стоит не 
просто прислушаться — на
до дать ему и. его подчинен
ным возможность, работать 
нормально.

Не вся картина известна 
и Жану Ивановичу. Оказы
вается, не три, а пять одно
типных зданий на очереди 
у «То^мснжилстроя». Их ис
тория — лишнее подтвер
ждение тому, кгис нужен об
ластному центру сильный 
единый заказчик. Ибо до 
сих пор применительно к 
этим объектам его функции 
исполняли разные организа
ции; ТНХК, университет, 
даже само территориальное 
управление строительства. 
Сейчас вся документация 
сошлась, наконец, в уксе 
горисполкома, но она нуж
дается в обновлении, уточ
нении, исправлении. И все 
же совершенно реально вы
дать строителям проекты и 
сметы и предоставить пло
щадки уже в августе — что
бы с начала сентября 
«школьный поток» СУ-13 на
чал задельные работы на 
двух объектах следующего 
года. Тянуть время дальше 
— немыслимо. А исполкому 
городского Совета народных 
двпутато:в пора, наконец, 
стать подлинным штабом, 
определяющим и стратегию, 
и тактику школьного стро
ительства в Томске.

И все же претензии к 
генподрядчику, высказанные 
А. П. Овдиенко, должны 
прозвучать. Только не к 
СУ-13, а на два уровня вы- 
ше—к заместителю начальни
ка ТГУС В. К. Куковице, над
зору которого была поруче
на. школа на улице Беринга. 
Валерий Кондратьевич, как 
администратор и как депу
тат, наделен очень больши
ми правами, и в его силах 
было скоординировать дей
ствия всех сторон неуклю
жего нашего треугольника.

Тут можно было б поста
вить точку. Но проблема за
казчика в школьном строи
тельстве и шире, и тяжелей. 
Нынче в области должны 
войти в строй несколько 
Ш'кол с общим числом мест 
3.384. И на каждой из них 
невовремя выдана докумен
тация, плохо осуществляют
ся пост.авки оборудования, 
на каждой сейчас — аврал 
до гфеделов возможного. И 
на всех выступает в качест
ве заказчика Агропрам. Чем 
объя1Снить ситуацию? Не
опытностью молодого фор
мирования или невниманием 
к социальным объектам? Во
прос особый.
. И только одна школа всту
пит в строй без натуги и без 
надсады. Ее соору1жеиие за
канчивает в поселке Катай- 
га трест «Томлесстрой», 
взявший на себя в деле снаб
жения и функции заказчи
ка. Одна деталь; вводится 
эта школа вне плана, по 
собственной инициативе лес- 
строеицев. Вне плана — но 
и без «П|роблем»...

В. ЛОЙЮА.

А ведь именно руководите
лям горисполкома предстоит 
возглавить только что соз
данный совет 'ПО работе с 
населением по месту ̂  жи
тельства, призванный коор
динировать усилия всех 
организаций.

С чего же начать? Навер
ное, с того, что привезти в 
Томск партийных секрета
рей и заведующих агитпло- 
щадками и познакомить их 
на месте с опытом лучших 
коллективов областного цен. 
тра. Ссылаться на различие 
условий в районном центре 
не стоит. Воэможяости-то 
везде гщактически одинако
вы, просто 'Надо строже 
спрашивать с себя. Такой 
семинар, «стати, был бы по
лезен и представителям 
других районов.

А посмотреть есть на что: 
в последнее время в райо
нах Томска появились но
вые интересные формы ра
боты по месту жительства. 
К примеру, веселый кра
сочный праздник «Добрые 
соседи» в микрорайоне объ
единения «|Сибэлектромотор» 
(газета о нем уже расска
зывала) или «День исполко
ма» в Кировском районе, 
наконец, 'подготовивший 
разнообразные программы' 
отряд «Отдых». Опыт есть, 
надо суметь его перенять. 
В этом должна помочь рай
онная газета, обходившая 
доселе своим вниманием 
вопросы массово-политиче
ской работы в микрорайо
нах.

Конструктивных предло
жений на заседании по сути 
дела не прозвучало. Отдел 
пропаганды и агитации, го- 
тсвя этот вопрос на бюро, 
проверил деятельность парт
организаций без должной 
требовательности. А сами 
члены бюро, повторяю, ак
тивности в обсуждении не 
проявили.

Е. ФРОЛОВ.
г. Асино.

Подготоека к зиме
Инициатива 

и продолжение
По области готовность 

к зиме объектов жилищ
ного хозяйства составля
ет на сегодняшний день 
74 процента, а теплоэнер
гетического — 60, тогда 
как на 1 июля эти циф
ры были гораздо ниже. 
Заметное движение впе
ред, объясняется тем, что 
коллектив Первомайско
го производственного уп
равления жилищно- ком
мунального хозяйства 
выступил с инициативой 
и объявил июль ударным 
месячником по подготов
ке объектов к зиме. За 
это время выполнен со
лидный объем работ —на 
85 цроцентов. А сейчас 
этот показатель еще вы
ше.

Инициативу первомай- 
це® подхватили коллек
тивы других управлений 
жилищно - коммунально
го хозяйства — Криво- 
шеинского, Чаинского, 
Шегарского, где сегодня 
очень высокая готовность 
теплоэнергетического хо
зяйства, а также Верхне- 
кетского и Александров
ского ПУЖКХ, Колпа- 
шевского комбината ком
мунальных предприятий. 
Здесь почти стопроцент
ная готовность жилья. 
Продолжается передача 
домов на социалистичес
кую сохранность, их в об
ласти пока 25. Около по
лутора тысяч вручено 
«паспортов санитарного 
благополучия», 331 дому 
присвоено звание «Дом 
образцового содержания», 
двум микрорайонам в 
Томске — Новый и по 
ул. Ивановского — «Об
разцовый». В ремонтных 
работах и благоустройст
ве большую помощь ока
зывают жильцы — Н. И. 
Горин (старший подъез
да № 1 ул. Ф. Мюнниха, 
38), В. М. Михнова (дом
ком, пр. Мира, 39), Г. С. 
Рябишкин (председатель 
совета микрорайона на 
ул. Ивановского) в Том
ске.

На базе жилищно-ре- 
монтньк трестов област
ного центра налажен ре
монт задвижек, запорной 
арматуры, радиаторон 
отопления. Всего их от
реставрировано уже око
ло полутора тысяч штук 
Своими силами изготов
лено около 44 тысяч 
штук дефицитных резин- 
гехнических изделий.

Л. НЕФЕДОВА, 
начальник лаборатории 
НОТ областного управ
ления жилищно - ком

мунального хозяйства.

Рабочее настроение
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Павлу Нильмаеру всего тридцать с не

большим, и половину из них составляют 
годы работы на Томском электромехани
ческом заводе. Сюда юн пришел после окон
чания базового 'Профтехучилища № 1, вы
рос до мастера высшей квалификации — 
он чюкарь шестого разряда эксперимен

тального участк4 в цехе № 4. П. Нильмае
ру лоручают наиболее сложные задания.

Портрет передовика производства поме
щен 1яа заводскую Доску почета.

Снимок ва «Фотоконкурс-86» прислал
А. БАТУРИН.

Народный контроль на заготовке «кормов
НЕ ДЛЯ УКРАШЕНИЯ СВОДКИ

Животноводы знают; 'можно иметь доста
точный запас различных кормов, но, если 
их качество низкое, — большого молока и 
мяса не жди. Поэтому накануне зеленой 
жатвы, пригласив председателей Групп на
родного контроля в районный комитет, 
договорились: дозорным взять на учет
прежде всего качество кормов. Определи
ли направления работы групп и постов, 
вспомнили об ошибках прошлых лет, что- 

, бы избежать их ньшче. ' СостояВ'ШИйся 
разговор 'ПОМОГ дозорным на местах более 
четко спланировать свои действия.

На заготовке сена, сенажа и витамин
ной муки необходим оперативный, каждо
дневный контроль. Силами только народ
ных контролеров его осуществить труД'Но. 
Ведь каждый из них выполнял и свою ос
новную работу на лугах. Нам на помощь при
шли ветераны труда. Многие не ■один год про- 
работал,и в сельском хозяйстве. В их чи
сле В. Г. Корзун, П. Н. Лучинин и другие. 
Они вошли во временные группы, создан
ные в отдельных хозяйствах. С началом 
заготовки кормов заработали и 37 времен
ных постов в отрядах и звеньях.

Чему уделялось первостепенное внима
ние? Дозорные в;месте со .специалистами 
следили за своевременным выкашивани
ем трав, соблюдением технологии заготов
ки всех видов кормов, проверяли их ка
чество. Хорошими помощниками руково
дителей хозяйств и специалистов показа
ли себя на'родные контролеры совхозов 
«Заветы Ленина», «Светлый», где предсе
датели групп Г. В. Хамич и Т. П. Пастор. А 
в Уртамском отделении совхоза «Нива» 
заместитель председателя группы В. Г. 
Аникин сумел так расставить дозорных на 
загото,вке сена, что это позволило держать 
в поле зрения весь цикл — от скашивания 
трав до скирдования. Самый ответствен
ный участок — у члена группы А. В. Со
болева, работающего на стогомете. От него 
зависит 'Качество формируемых скирд.

'Надежному контролю помогает хоро
ший контакт дозорных с начальником 
кормозаготовительного отряда М. М. Виль- 
том. В ходе ударного месячника коллектив 
достиг не только высокой производитель
ности труда, но и высокого качества. По 
данным лабораторного анализа, сено здесь 
только, I и II классов.

В совхозе «Дубровский» на производст
ве вита'минной травяной муки старшим 
машинистом .работает коммунист предсе
датель цеховой группы народного конт
роля П. А. Сазонов. В каждой смене есть 
пост контроля, С 'Первого дня заведено: от
работал смену, будь добр сдать пробу для 
проверки продукции на качество. Все это 
позволяет коллективу готовить только вы
сококлассный травяной концентрат.

Резко изменилось положение в совхозе 
«Светлый», где директором В. А. Деликов, и 
народные контролеры сумели перестроить

свою работу. В прежние годы совхоз по
стоянно криттйковали за качество кормов. 
Нынче все сено — классное.

Было бы ошибкой считать, что в районе 
напрочь исчезли проблемы, устранены 
барьеры на пути к качеству кормов. Но 
все воэнрисающие вопросы стараемся ре
шать оперативно. В ходе проверок было 
установлено: не везде хозяйственные' руко
водители, специалисты строго придержи
ваются технологии, особенно на закладке 
сенажа. Порой в погоне за кормовыми 
единицами в совхозах имени XXII съезда 
КПСС, «Ювалинокий», «Смена» вместо се- 
нажной массы начинали закладывать в 
траншеи силос. Слишком велико искуше
ние — и затрат меньше, и цифры украша
ют сводку. Такюс руководителей и специа
листов пришлось поправить.

Для начала сельскохозяйственный отдел 
райкома партии, совет РАНО и комитет 
народного контроля провели на базе сов
хоза «Нива», если можно так назвать, от
крытый урок. В ceHHOiM отряде Уртамского 
отделения прошли по всей технологичес
кой цепочке. Сразу, на месте, обсудили, 
как можно избежать ошибок и добиться 
высокого качества. Затем участники семи
нара выехали s Текинское отделение, где 
xqpcrao отработана технология заготовки 
сенажа. Многие советы, прозвучавшие на 
этой встрече, взяты были на заметку ру- 
'Ксводителями. И когда народные контро
леры проверили хозяйства, где дела с ка
чествам обстояли не совсем гладко, отме
тили: положение изменилось. И только 
начальник цеха растениеводства совхоза 
«Ювалинокий» В. М. Аникин не сделал 
вьгаодов. Пришлось пригласить его на за
седание комитета народного контроля. За 
нарушение технологии заклад'ки сенажа 
и низкий контроль за качеством работ ему 
объявлен выговор.

Животноводы района намерены успеш
но провести зимовку окота, добиться вы
соких надоев, увеличить производство мя
са. Заявка сделана серьезная, И она уже 
'Сегодня подкреплена конкретными дела- 
'Ми: 80 процентов травяной муки и 81 про
цент сена отвечают требованиям I и II 
классов, только 2 процента кормов не
классных. Это лучший результат за по
следние три года. Его добиться помогли 
и наши дозорные.

Ударный месячник завершен, но накоп
ление кормов продолжается. Цель — 25 
центнеров кормовых единиц на условную 
голову скота. Вопросы организации конт
роля за качеством кормов и полным вы
кашиванием сено!косных угодий остаются 
главными в работе народных контролеров 
района.

М. ДЕНИСОВ,
председатель 'Кожевниковскего район

ного комитета народного контроля.По следам наших выступлений
С Н О В А  О Ф О Р М Е  

Д Л Я  У Ч А Щ И Х С Я
23 июля в нашей тазете 

была опубликована реплика 
«Директор ждет указаний». 
По просьбам томичей редак
ция обратилась к директору 
Tf'MCKoro горпромторга с 
просьбой рассказать, как бу
дет организована в област
ном центре торговля школь
ной формой. М. Т. Имамов 
отказался от встречи с жур
налистами, сославшись на 
то, что ждет указаний по 
этому вопросу из облиспол
кома.

Недавно мы получили 
официальный ответ из гор
промторга. М. Т. Имамов 
сообщает: «В прошлом году 
жителям города Томска бы
ло продано школьной фор
мы для мальчиков нв 394 
тькячи рублей. К началу

ньшешнего года переходя
щий остаток ее составил 
38 тысяч рублей.

Учитывая недостаток фор
мы в прошлом году, гор- 
промторг на яьшешкий год 
заказал ее на 500 тысяч 
рублей. Но выделено было 
лишь на 400 тысяч рублей. 
Если в КОН1ЦГ августа Том
ская швейная фабрика рас
считается с магазинами 
торта за 9 месяцев, опрос 
на форму для мальЧ'Иков 
будет удовлетворен,

В четвертом квартале 
горпромторг получит фор
мы еще на 51 тысячу руб
лей. С товароведами, заве
дующими секциями и ди
ректорами магазинов, заня
тых торговлей к школьному 
сезону, проведено совеща
ние. Особое внимание заост-

рено на повьпыении культу
ры обслуживания покупате
лей.
, Вопрос об организации 

торговли школьными това
рами рассматривался и на. 
заседании партийного бюро. 
Приказом по торгу за мага
зинами закреплены ответ
ственные работники торта, 
которые контролируют со- 
блюдение в продаже школь- 
ното ассортимента.

В настоящее время в про
даже есть школьная форма 
как для мальчиков, так й 
для девочек, широко пред
ставлены школьно-письмен
ные принадлежности.

Работники торговли гото
вятся к школьному базару, 
который состоится 23 и 24 
августа в городском саду».
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НА УЛИЦЕ стоит иану. 
ряющая духота, июль
ское солнце жарит бес

пощадно. А здесь, в крытом 
дворе большой деревенской 
усадьбы, сейчас особенно 
уютно и 'Прохладно. Сама по
стройка, 'Предметы обихода, 
которыми, кажется, пользо
вались еще прадеды, ■ неволь
но навевают мысли патри. 
архальные и идиллические. 
Но вид усадьбы запущенный 
— в палисаднике в челове
ческий рост вымахала кра. 
пива, буйные ее заросли за
полонили весь огород. Кру
гом сорняки, сорняки... Как 
легко и стремительно ползут 
они по следам человека, за
бросившего дела и жилье! 
Вот и крапива уже переки
нулась через упавший забор 
прямо на деревенскую ули
цу. По это.му 'ПОВОДУ не раз 
, воз.мущался сельсовет. Ох и 
правда, поправить бы забор 
да выполоть сорняки. Толь, 
ко когда этим заниматься?

Под крышей усадьбы, при- 
надлежащей теперь музею, се
годня бушуют страсти.

...С Владимиром Ивановичем 
Смонотиным мы стоим на 
нрыльце, разговариваем. Дверь 
в дом распахнута, и оттуда до 
нас доносятся приглушенные 
голоса — идет заседание фон
до-закупочной иоииссни, а точ
нее отчет Владимира Иаанови- 
ча за |Двухмесячную проделан, 
ную |работу. Комиссия прини
мает вещи, заслушивает науч
ное описание их. Впрочем, не 
боесем тан. Владимир Ивано
вич присутствовал на заседа
нии минут десять, потом вы
шел подышать свежим возду
хом, оставив номиссию наеди
не с ,вещами. Пусть разбира
ются, как хотят. Поэтому нашу 
бесе^ то и дело прерывает ус- 
талый и напряженный голос 
Ирины Маненмовой, замести-

В головном музее уволился 
очередной директор и исполня
ющей обязанности была назна
чена И. Я. Сергеева, до этого — 
заместитель директора по на
учной работе. Не знаю, найме 
планы 'на вакантное место бы
ли у В. И. Косточко, тагда за
ведующей Коларовским фи
лиалом, но В. И. Смоиотин вы
сказался еоверщенно опреде
ленно:

— Директором должны были 
назначить Валентину Ивановну 
или меня. Мы это заслужили. 
В крайнем 'Случае я -мог бы воз
главить Коларовский филиал.

Вот так.
Не назначили. Тогда и гря

нули жалобы. Может быть, они 
в конце концов и смирились 
бы с кандидатурой Н. Я. Сер
геевой, но та покусилась на 
«автономию» Келаровского фи
лиала, создала комиссию для 
проверки его работы, стала 
пред-ьлвлять требования. А про
верять было что, куда ни кинь 
— сплошные нарушения. Прав
да, Надежда Яковлевна н пред
ставить не могла, какие непри
ятности на себя навлекает. Ах, 
нак она была неосторожна, на
казывая сотрудников филиала... 
почти за полную бездеятель
ность, опоздания и прогулы. 
Признаться, перелистывая кни
гу приказов, я поражалась од
ному: в любой другой органи
зации за такие злостные и по
стоянные нарушения дисцип
лины человека давно бы уво
лили по соответствующей ста
тье. В музее на такой шаг дол
го Не решались: не будет ли 
это расценено нак лреследова-

руки. Как хорошо о«и знают 
законы, как умело ими ма. 
нютулируют! Их так просто 
не возьмешь, они т€бе сра
зу и про свежие ветры пере, 
мен, и про Организацию Объ
единенных Н-аций. И в до. 
вершение последнее, что дол
жно сразить собеседника: 
«Мы что, не в Советском Со. 
юзе живем?». Победный 
взгляд. Тут мы часто умол
каем, беспомощно махнув 
рзшой, отступив перед типич
ным образчиком социальной 
демагогии.

Но ведь же запишут, заго
нят в угол... Они не призна. 
ют никакой логики, стыда, 
они знают, чем можно брать 
любую инстанцию, и очень 
умело используют то, что да. 
ет сегодняшний день, — на-. 
ше стремление к гласности, 
справедливости, безукориз. 
ненному исполнению законов 
В1семи... Стоп! На -последнее 
они особенно напирают, пра
вда, себя из этого круга ис- 
кл'ючая. Для них-то как раз 
законы и существуют, чтобы 
наказывать других.

Может быть, опасаясь от 
демагогов и клеветников, то
же почаще обращаться к си.

лась репутация человенз Дель
ного, энергичного, пробивного. 
«Сергеева просто завидует», — 
утверждала она.

Было ли чему завидовать? С 
точки зрения Валентины Ива
новны — да. Косточко обладает 
почти уникальной способнос
тью создавать вокруг своего 
имени восторженную шумиху. 
Расчет точный: под гром ли
тавр и грехи не замечаются. И 
еще. При случае Валентина 
Ивановна любит в разговоре 
ввернуть имя того или иного 
известного в области руководи
теля, корреспондентов цент
ральных газет, прозрачно наме
кая, что отношения у нее с 
ними не то чтобы запанибрата, 
но все-таки... Таи что, сами по
нимаете, не замай. Многие 
склонны были верить.

ПЯТЬ ЛЕТ назад 
был создан исто
рике . этнографи 

ческий музей в Коларове — 
филиал объединенного исто
рике - архитектурного му
зея. Возглавила его В. И. Ко
сточко, сотрудников подобра
ла близких по духу. Ими 
стали В. И. Смокотин и Г. И. 
Яровая. Музей жил автоном
но, считалось, что его со
трудники усердно занимают, 
ся созданием нового учреж
дения культуры, серьезной 
проверки никто, по сути, не 
проводил.Осторожно: демагогия!

IfСИ ГН А Л ЬЩ И КИ "
нне за критику? Ведь письма 
после каждого выговора шли с

-теля директора по науке обье- удвоенмой-утроенной энергией, 
днненного историно-архитентур- К,л избран и другой путь -  
него музея и председателя но- цди выговор, тан заявление в

суд. Лона разберутся, там, гля
дишь, 'И новое заявление пооту- 
пит.

В первых письмах сообща, 
лось, что Сергеева — само
дур, рисовалась мрачная 
картина ее «царствования». 
Выла комиссия с проверкой,' 
ее вьшоды: «Факты самоуп. 
равства не подтвердились». В 
очередном послании уже пе
речислялись члены комиссии, 
и им воздавалось на всю, как 
говорится, катушку. Снова 
комиссия, уже другая, и сно. 
ва «факты не подтверди
лись». Казалось бы, пора 
«сигналыцикам» успокоить, 
ся, ан нет! Их это, кажется, 
только вдохновило. Шеледо. 
ваш. новые залпы. Увесис
тые пакеты с перечислением 
всех прегрешений из слу
жебной и личной жизни про. 
веряемых и проверяющих 
шли по разным адресам об
ластного центра и столицы. 
Владимир Иванович не обо
шел своим вниманием даже 
Министерство обороны. А  в 
Министерстве культуры 
РСФСР, наверное, нет чело
века, который бы не знал 
имени Смокотина. По край, 
ней мере, когда мне довелось 
позвонить в это уважаемое 
учреждение, кстати, сов;оем 
по другому вопросу, на дру
гом конце провода тяжело 
вздохнули: «Томск? Вы по 
поводу Смокотина? Все ина. 
ем, знаем...». Вот какая ши
рокая известность!

Кстати, из Министерства 
культу'ры РСФСР в Томск 
также приезжала комиссия. 
О ее работе речь еще пойдет. 

ЫТАЛАСЬ подсчитать, 
сколько же писем со
чинил В. И. Смокотин 

один и в соавторстве. Чуть 
до ста не дошло. Кто-то, на
верное, улыбнется при этом. 
Но, поверьте, тем, о ком он 
пишет, уже давно не до улы
бок. Как, впрочем, и тем, кто 
проверяет. Создаются ко
миссии, люди едут в коман
дировки, тратятся, конечно, 
немалые деньги. А если 
учесть, что в эти дни обе сто
роны не занимаются своими 
непосредственными служеб
ными обязанностями? Так во 
что же обществу обходятся 
подо1бные сигналы? Подсчи
тали бы, ахнули...

'«Запишут». Что-то новое в 
нашей жизни появилось. Яв
ление, достойное исследова
ния. Думаю, мои знакомые, 
предостерегая меня, знали, 
о чем говорили. Ведь «сиг-

миссин:
— Владимир Иванович, объ

ясните, пожалуйста...
Но 'Владимир Иванович объ

яснять не хочет, в от%ет лишь 
презрительно хмыкает, а когда 
Мансимова проявляет 'настой
чивость, раздражается:

— Смотрите-иа, чего захоте
ли. Буду я выполнять «аши 
указания?! У меня свои заботы.

— Но вы же зарплату полу
чаете, вам план спущен...

— Не затыкайте мне рот! Я 
найду на вас управу.

Таким образом дав отпор 
«противнику», Владимир Ива
нович возвращается и прерван
ной беседе.

...По версии В. И. Смокотина, 
его гвслчесии изводят, оскорбля
ют, обижают и ив дают плодо- 
твор'но работать.

Он не жалея сил создавал му
зей в Коларове («Вот этими ру
ками», — он вытягивает впе
ред руки, пальцы заметно под
рагивают, опять, исходя из той 
же 'Версии, не мудрено: довели)^
Куда ИИ пожалуется, иинанои 
реа««ции. Все против него. Пря
мо целый заговор. А директор 
музея? О, страшная личность.
С иее-тв все н началось. Кто 
позволил ей измываться над та
лантливыми еотруАиииами (к 
ним Смоиотин прежде всего 
причисляет себя и с иеиоторы- 
ми, правда, весьма существен
ными, оговорками своих сорат- 
нниов по борьбе Г. И. Яровую и 
В. И. Косточко)? Словом, дирек
тор занимает не свое место и 
вообще — ей делать в музее 
нечего. Каи, впрочем, и неко
торым другим — тут Влади
мир Иванович начинает заги
бать пальцы, кого, по его мне
нию, надо гнать, — пальцеп не 
хватает. Двух-трёх человек он 
определяет на местожительство 
а тюрьму.

О БИДЕЛИ человека. Что 
делать журналисту?
Немедлетно встать на 

защиту справедливости. Но 
что-то мешало сразу ринуть
ся в бой, смущали и многие 
формулировки письма, при. 
шедшего накануне в редак
цию. ^Один из его авторов —«
В. И. Смокотин). Не знаю, 
как кому, а мне практика 
подсказывает: там, где жа
лоба начинается с высоко
парных фраз о долге, пра- 
вах, оправедливости и кон
ституций, надо быть осто
рожнее! Да и применяемая 
терминология была явно эа- 
имствована из склочного оби
хода. Судите сами, цитирую:
«л^аховик лжи и подлости»,
«аморальные личности»,
«прохиндеи», «позорная
роль», «коалы», «клеветники 
и завистники», «истекающий 
ненавистью администратор»,
«случайные личности», «гло
бальные безобразия». Выра
жения похлеще и пикантные 
подробности из личной жиз
ни «объектов» просто не рис
кую приводить.

Сначала бьшо письмо, а 
потом появились и весьма налыцики» могут любой факт 
напористые авторы: «Пиши

те разоблачительную ста-

п

тью!». «Но надо сначала ра. 
зобраться». «А  что тут раз
бираться? Все ясно, Мы же 
сигнализировали»'. .«'Факты 
нужно проверить». «Ах, про
верить? Не ту позицию за
нимаете»... На меня посту
чали кулаком, погрозили

перевернуть с ног на голову. 
А Не расп10лагают никакими 
сведениями, так придумыва
ют их. Фантазия у них бога
тая. Расчет .простой: пусть 
факты не подтвердятся, но 
ведь что-то же останется. 
Слухи, например. И будут 
они потом по пятам человека 
ходить: «Знаете, что-то о нем

пальцем, но зато честно пре- такое говорили...». Попробуй,
дупредили: «Мы на вас пись
мо напи'шем».

Слово сдержали. Уже на 
другой день в редакцию при. 
шло письмо. А потом и в 
другую инстанцию. Но я, че
стное слово, не в обиде. Что 
делать, если В. И. Смокотин 
так любит эпистолярный 
жанр, это его главное ору
жие. Правда, некоторые мои 
знакомые после этого сове-

докажи обратное. Да ни за 
что! Еще поэт вздыхал: «Нет 
ничего страшнее оплетен».

Думаю вот о чем. Почему 
клеветникам нельзя надавать 
по рукам, привлечь к ответ- 
ственности? Почему они так 
•безнаказанно могут мазать 
людей грязью, врать, шанта- 
'жировать, просто не давать 
спокойно жить, и работать? 
Да, да, есть такое правило,

товали: «Брось ты иХ. Ведь ирр^ерять каждый сигнал. Но 
запишут». Но как бросить? заведомая напраслина,
Как быть тогда десяткам надо ли на нее тратить вре. 
других людей, на которых мя, деньги, здоровье? Не есть 
Владимир Иванович строчит ли это то же бездушие и фор- 
письма во все мыслимые и 1мализм? Ведь, организовы-
немыслимые инстанции? Он 
пишет, а им приходится объ
ясняться, объясняться... И 
конца этому не видно.

А началось вот с чего.

СПРАШИВАМТЕ-
ОТВЕЧАЕМ

— Может Ли гражда
нин. имеющий дом или 
квартиру на правах лич- 
ной собствеявости, полу
чить благоустроенную 
жилплощадь в совхозе?

А. ПЕТРОВ.
Асиновский район.

вая новые и новые проверки 
деятельности честных (если 
это уже доказано) людей, мы 
бросаем на них тень недове
рия. А клеветники потирают

Отаечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин:

— Закон не предусмат
ривает особого порядка 
учета граждан для полу, 
чения благоустроенного 
жилья, в том числе и в 

• совхозах. С просьбой 
улучшить жилищные ус
ловия может обратиться 
любой гражданин, если у 
него возникли признаки 
нуждаемости, предусмот
ренные пунктом 7 правил 
учета граждан, утверж
денных облисполкомом

ле закона? Есть ведь такая 
статья, защшцающая честь 
человека. Что-то ведь надо 
делать. И еще одно .предло
жение (почему бы не по. 
фантазировать?): когда фак
ты 'Не подтвердились — и в  
которьй раз! — пусть работу 
комиссии оплатит «сигналь
щик». Тогда не будут так 
бездумно и безнаказанно со
чиняться клеветнические по. 
слания. И инфарктов поуба
вится.

Конечно, 'не 'Стоило вы тан 
подробно говорить об этом. Но 
явление приняло почти пугаю
щий характер. Как легко, не 
задумываясь, отправил, напри
мер, письмо е обвинением в 
адрес той же Н. Я. Сергеевой 
смотритель Коларовского фи
лиала Л. П. Комаров, Зачиты
ваю ему его же строки: «Тов. 
Сергеева допускает неприкры
тую грубость, ложь.,,».

— Она, что, вас оскорбила?
~  Нет, — Петр Павлович 

прячет глаза. — Я не имею к 
ней никаких претензий. Всег
да вежливая, А это написал все 
со слов, меня, знаете ли, попро
сили...

Верю, сейчас ему стыдно. Но 
почему не стало стыдно рань
ше?

Смотрю редакционную почту 
и нахожу в ней немало писем 
е огульными обвинениями всех 
и вся (речь, конечно же, идет 
не о тех письмах, где сооб
щается о действительных не
урядицах, нарушениях закона). 
Нет, не один Смоиотин такой 
«борец за справедливость». На 
какой почве взрастает это яв
ление, не бываем ли и сами 
виноваты >8 этом?

СЕГОДНЯ истоки конф
ликта видятся не толь- 
'Ко в стремлении Смо. 

котика и Косточко управлять 
музейными делами, их ам
бициозность расцвела на бла. 
годатной по'Чве. Руководите
ли музея менялись часто. 
Кто-то уходил на пенсию, но 
был .еще полон сил, а место 
директора музея казалось 
тихим и не обременитель
ным, кому-то, наоборот, нуж. 
но было досидеть до пенсии 
в руководителях. И еще по 
каким-то причинам приходи
ли сюда люди прикрыть ва
кансию. Ясно одно, что за это 
время директорское место ни 
разу не занял человек, не 
просто склонный к музейной 
работе, а любящий ее до са. 
моэа1бВ€НИЯ. Энтузиаст. Та, 
хал уж это служба музейщи
ка — здесь нельзя без энту
зиазма, истинной и прекрас
но 'Подвижнической любви 
к истории, к родному краю. 
Нет, не тихое здесь место, и 
зарплата небольшая, и усло
вия нелегкие, одна, так назы. 
ваемая ' музейная пыль что 
значит.

Директора менялись, по
рядка было мало. Кое-как 
проводились инвентаризации, 
на многих экспонатах теря
лись бирки. Да что там бир
ки! Недавно тщательная (на. 
конец^о!) инвентаризация 
'показала: бесследно пропали 
1.182 предмета. Среди них 
немало ценных. Исчезали из 
библиотеки книги, да не ка. 
кие-нибудь, а раритеты. Кто. 
то вьшес даже диван в стиле 
«ампир», приглянулся для 
украшения собственных 
апартаментов. Удивляет бес
печность, с какой .восприни? 
.мались кражи. Впрочем, 
иногда их даже не замечали. 
А что? Ответственности ни
кто не нес, ведь учет не был 
поставлен как 'Следует. Нет 
учета — нет и спроса.

Немудрено, чте е такой об- 
отаковке '«воеобразно склады» 
валнсь к служебные отноше
ния. Не хотел кто»то кому-то 
подчиняться, значит, не под
чинялся, игнорировал приказы. 
Когда исполнять Обязанности 
директора стала Н. Я. Сергеева, 
В. И. Косточко громогласно 
объявила, что Новое начальство 
для нее не авторитет. Сказано 
—сделано. Теперь все вопросы 
заведующая Коларовским фи
лиалом решала только через 
управление культуры (бывшее 
его руноводетве). А там в кон
фликт старались не вмеши
ваться, рассматривая его нак 
«дамскии». Тем более что у 
Валентины Ивановны слежн-

26 февраля 1985 года.
Если гражданин за

нимает квартиру, которая 
отвечает техническим и 
санитарным нормам, то 
он не может быть приз
нан нуждающимся в 
улучшении жилищных 
условий. Уровень благо
устройства занимаемого 
помещения при постанов
ке на учет значения не 
имеет.

Президиум Верхешного 
Совета СССР в апреле 
1986 года разрешил тру
довым коллективам пред-

В каждой работе есть свои 
вершки и корешки. Вершки 

это то, что на виду, что 
можно другим показать и са
мому при этом покрасовать
ся. Приятное занятие, и ни
чего зазорного в нем, навер
ное, нет, если вершит оно 
долгий и кропотливый труд. 
Человек тогда честно заслу
жил похвалы, а возможно, 
и славы. Вершки в Коларове 
любили, с корешками дело 
обстояло значительно хуже. 
Черновую, незаметную рабо
ту сотрудники не уважали, 
без нее же в музее — нику
да. Славы хотелось безмер
но, но эта капризная дама не 
собиралась посетить Коларо- 
во. А тут еще Сергеева созда. 
ла комиссию для проверки 
работы филиала, выводы ко
торой были весьма нС'Прият- 
ньвди. Мог и гром грянуть. 
Что могло спасти? Сенсация! 
И она появилась. Та самая, 
со скитами.

Постройки, вьшезенные из 
окрестностей Елтарева Кол- 
пашевокого района, конечно, 
заслуживают внимания, пред
ставляют ценность. И буду
щие посетители музея под 
открытым небом с интересом 
в свое время с ними позна
комятся. Только сенсации, 
которую так усердно разду
вала В. И. Косточко, не бы
ло. Как не было «неизвест
ного до сих пор поселения», 
как не было староверческой 
семьи Тиуновых и еще не
вероятного количества де
талей. Стоило заглянуть в 
карту 1911 года или окатить
ся к более близким време
нам — поселение, заимка (но 
не скиты) в 1930 году, напри
мер, приписано к сельсове
ту. А Тиунов скорее был охот- 
нмкО'М, что у •староверов стро
го запрещалось. Правда, здесь 
жила семья ■староверов, но — 
Коноваловых. Легко 'Подда
вались проверке и другие 
факты. Информация лежала 
на поверхности, она выступа
ла, как вода при шагах по 
болоту в Елтарево. В силу 
своей профессии Косточко 
обязана была подойти к на
ходке с научной точки зре
ния. Просто в ее планы это 
не входило. Из истории со 
свитами было выжато все — 
статьи и в газетах и жзфна- 
лах, передача в «Клубе ки
нопутешествий» и недосягае
мость для критики на неко
торое время — героев не су
дят!

Такая же шумиха бьгла 
поднята ‘И вокруг закупки 
коллекции часов ангарского 
собирателя Курдюкова. Зву
чало слово «уникальная», при 
этом дело подавалось так, 
как будто коллекция откры
та коларовскими сотрудника
ми, в раньше про нее никто 
и слыхом не слыхивал.

Была кгахучая видимость 
дела, подлинное отсутствие 
которого прикрывалось сло
вом «энтузиазм». Безнака
занно это продолжаться не 
могло. По инициативе пар
тийных, советских органов 
была создана компетентная 
комиссия для проверки по
ложения в музее. По ее за
ключению деятельность Ко
ларовского историко-этногра
фического музея не соответ
ствует современному уровню 
музейных учреждении. Тер.

В. И. Смокотиным, по за
ключению специалистов, не 
соответствует достижениям 
советской исторической нау
ки. Кроме того, комиссия от
метила отсутствие научно 
обоснованного плана комп
лектования материалов 'му
зея и слабую научнзгю под
готовку коллектива этого 
филиала.

Остается добавить, что с 
этими выводами полностью 
согласилась и комиссия Ми
нистерства культуры РСФСР, 
приезжавшая в Томск по 
разбору письма В. И. Смоко
тина.

Коларовокие сотрудагики 
работу комиссии саботирова
ли, не являясь на ее заседа
ния. В. И. Смокотин просто 
игнорировал, а В. И. Косточ
ко сказывалась больной. 
Кстати, насчёт последнего об
стоятельства. Каждый чело
век может заболеть, но он 
обязан при этом представить 
бюллетень. Такие правила 
существуют везде, но только 
не в Коларове. Здесь понятия 
о трудовой дисциплине были 
весьма приблизительные. 
Есть настроение — вышел на 
работу, нет — оставайся до
ма.

Может быть, «разоблачая» 
других, В. И. Смокотин допус
кает критику е собственный 
адрес? Ничего подобного! Себя 
и своих союзнииое он подает 
лишь 'В трогательных розовых 
тонах, дескать, трудились, не 
щадя сил и здоровья. Но за
глянем в книгу приказов му
зея. Семидесятые годы. Все пе
стрит выговорами разных мас
тей и, наконец, — увольнение 
Смокотина по соответствую
щей статье. Пьянки, прогулы, 
невыполнение служебных обя
занностей... Тем же отличается 
его путь и ныне (за исключе
нием пьянки; Смоиотин пять
Йаэ лечился от алкоголизма).

а том же заседании фондо- 
закупочной комиссии его рабо
та была оценена как отнровен- 
иая халтура.

Пример пренебрежения к 
служебным обязанностям пока
зывала и заведующая филиа
лом В. И. Косточко. Во всех 
письмах Владимир Иванович 
сообщал о гонениях и притес
нениях, главным козырем бы
ло якобы незаконное увольне
ние Косточко. Обратимся к 
фактам. 7 и 8 апреля этого го
да Валентина Ивановна совер
шила прогулы, затем не вышла 
на работу с 29 апреля по 
14 мая(!). говорила о том, что 
у нее есть бюллетени, но предъ
явит она их только в суде. И 
предъявила. Фикцию. Бюлле
тень е 11 по 17 мая она полу
чила в Кожурлинской больни
це Новосибирской области. Об
ратилась н знакомому врачу 
5 июня, н та пожалела ее, дала 
0юплете»-1ь задним числом. 8 
контрольном листке отрыва 
Валентина Ивановна числится 
нак доярка Кожурлинсного сов
хоза. Такими методами дейст
вуют наши «сигнальщики». 
Примеров подобных несть чис
ла, не |буду ими утомлять чи
тателя.

Вот что беспокоит — судь
ба Коларовского музея. Все 
месяцы «борьбы» дела тут 
были окончательно заброше- 
HbL Лишь вяло шла «рестав
рация» церкви Спаса. Не раз 
и не два пришлось мне за 
это время побывать в Кола
рове, испытала горечь и до
саду при виде сваленных в 
беспорядке груд экспонатов, 
плохо охраняемых елтарев- 
ских поселений. Сборка их 
идет очень медленно. Мно
гие бревна начал точить 
жучок. Жители села расска
зывали, что зимой видели, 
как везли из леска, отведен, 
ного пор̂  музейную террито
рию, бревна на распилку. Да, 
сегодня их не хватает, а брев- 
яа-то на вес золота, ведь 
с севера вывезены на верто
летах, а потом уже на бар
жах до Томска. Опять же 
смотрители за это не отве
чают по количеству они 
ати самые «золотые» не при
нимали.

Прошло пять лет, потраче
ны немальхе деньги, а воз, 
как говорится, и ныне там. 
Музея нет. Но он нужен! 
Нельзя воспитывать патрио
тические чувства только при
зывами: «Любите свой край». 
Память должна иметь при
станище. Когда мы трево
жимся о будущем, загляды
ваем в прошлое. Сегодня по
казатель времени — интерес 
к 'Истории, к национальным 
традициям. Это прекрасно! 
Музей под открытым небом 
в Коларове должен служить 
этим благородным целям. 
Есть для его создания все, а 
самое главное — богатый 
историке -  этнографический 
.материал. По сути уникаль
ный.

..Л1ы уже выходили из ле. 
са, когда навстречу нам по
пались двое мужчин. Оста
новились, поздоровались. 
Оказалось, киевляне. В Томск 
приехали в командировку.

— И сразу в Коларово. Чи- 
та,ли в газетах, смотрели по 
телевидению передачу о му
зее под открытым небом. 
Решили обязательно побы
вать в нем. Где он у вас?

Мы растерянно перегля
нулись.

— Нет еще музея, — отве
тила заведующая Коларов-

ритория филиала находится <̂ ким филиалом, пребываю- 
в звпущехшом состояхши, в этой должности всего
служебные помещения пус- .я®® дая, Людмила Приль. И 
туют и не используются по вслед удаляющимся фи. 
назначению. ]\^териапы, со- гУРам, но скорее для нас, для 
бранные экспеяици,ями м.узея, воскликнула:
не учитываются. Вызывают '  '
серьезные опасения условия
хранения собранных коллек
ций (они были просто сбро
шены в кучу), Научная кон
цепция, а без нее не может 
быть создан музей, разра
ботанная В, И. Косточко и

приятий и организаций 
цредусматривать в кол
лективных договорах 
льготные основания при
знания нуждающимися в 
улучшении жилищных 
условий при обеспечении 
жильем по месту работы 
для пользующихся пра
вом на 1Перворчередное 
обеспечение жильем, а 
также для новаторов и 
передовиков производст
ва, добившихся высоких 
показателей а труде и 
активно участвующих в 
общественной жизни.

— Но он будет!
* • *

А что же «сигнальщики»? 
Они не унывают. В музее 
снова работают проверяю, 
щие. По очередному «сигна
лу» В. И. Смокотина.

Н. МАСКИНА.

Определяя льготные 
основания признания ну
ждающимися отдельных 
категорий работников, 
трудовой коллектив дол
жен это делать с учетом 
фактической обеспечен
ности предприятия жи
лым фондом.

Владелец собственного 
дома при получении го
сударственной квартиры 
'Вопрос об отчуждении до
ма решает по своему ус
мотрению.
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НЕВИДИМЫЕ «ИЫШЕЛОВКИ»
Весь послевоенный период 

в ФРГ твердили о демокра. 
тичности государства. И вот 
все его граждане оказались с 
помощью новейшей техно
логии под колпаком, в неви
димой сети тех, кто хотел бы 
взять под подозрение весь 
демократический потенциал 
общества.

Чтобы понять механику 
«электронного шпионажа», 
обратимся «  телевизионной 
передаче «Панорама». На 
примере одной семьи теле
журналисты решили пока
зать, что же происходит на 
тайной кухне, где расшиф- 
'Ровывают вроде бы обычные 
данные из удостоверений 
личности.

Итак, последуем за каж. 
дым членом семьи Байщ- 
пильгафтов.

Глава семьи господин Бай. 
шпильгафт однажды утром 
решил отправиться на своей 
машине на встречу с одним 
из клиентов своей фирмы не. 
подалеку от города Горлебен. 
Как раз в это время здесь 
проходила демонстрация 
«экологи'стов» и «зеленых». 
На въезде машину остановил 
шлицей'окий патруль. Всего 
секунды потребовались для 
прочтения цифр в его удое, 
товерении личности. И к уже 
известным данным в элект
ронную память отправились 
новые сведения ^  место, 
время, обстоятельства его по
ездки. Господин Байшпиль- 
гафт читал новый «закон О 
внутренней безопасности», 
но вряд ли понимал раньше, 
что кроется за его сложны, 
ми юридическими парагра

фами и туманными выраже. 
ниями. Он и теперь не подо
зревал, что данные о нем по. 
ступили в ведомство по ох
ране конститзшии и теперь 
он взят под подозрение как 
личность, которая способна 
«применять насилие» или 
«подготавливает примене
ние насилия».

'Второй член семьи сьш 
Петер как-то утром получил 
рекламные материалы одной 
из правоэкстремистских ор. 
ганизаций и, даже не рас
печатывая конверта, отпра
вил его в мусорную корзину. 
Почтовый служащий, наблю. 
давший эту часто встречаю, 
щуюся ситуацию, рассказал 
об увиденном своему шефу. 
Как того сейчас тр^ует за
кон, шеф 'Проин4юрмировал 
об этом ведомство по охране 
конституции. Через день-два 
после получения сообщения 
один из сотрудников этой 
организации отщхавляется к 
руководству университета, 
где ничего не подозреваю, 
щий юноша изучает право. 
Представитель «невидимой 
власти» запрашивает Допол
нительные сведения о сту» 
денте и попутно узнает, что 
он состоит в марксистской 
группе «Спартак».

Брат Петера Людвиг слу
жит в бундесвере. Их общий 
при'ятель Михаэль известен 
как активный участник де. 
монстрации против размеще. 
ния в ФРГ американских 
крылатых ракет. Об этой 
друлФе становится известно 
военной 'Контрразведке. Ос
нований достаточно, чтобы в
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КРАТКИЕ СООБЩЕНИЯ 
Ж  Одна японская компа

ния, занявшаяся изучением 
финансового положения 
банковсиия фирм и бирже
вых контор, выявила зако
номерность: на предприяти
ях, дела которых идут бо
лее успешно, преимущест
венно заняты женщины. Так. 
в 25 компаниях, полу1<аю- 
щих самые еысокие прибы
ли, женщины составляют 40 
процентов персонала. Что 
же касается тех, кто стоит 
в конце списка по размерам 
получаемой прибыли, то там 
женский персонал составля
ет 'ЛИШЬ 17 процентов. Объ
ясняется это следующим об
разом: в Японии женщинам 
за одну и ту Же работу пла
тят на 40 процентов мень
ше, чем мужчинам. Таким 
образом, 'нанимая больше 
женщин, компании получа
ют значительные выгоды за 
счет экономии фонда зара
ботной платы.

В погоне за наживой в 
США ежегодно делается бо
лее трех миллионов ненуж
ных с медицинской точки 
зрения операций, при этом 
е «больных» взимается не 
менее S миллиардов долла
ров в год. Нередки случаи 
преступного сговора между 
частнопраитннующнми вра
чами и больницами. Первые 
за определенную мзду «по
ставляют» больницам пран- 
тичеени здоровых л'юдей, 
откуда их не выпускают, по
ка счет «пациентов» не до
стигнет внушительной суммы.

Ж  Во Франции врачи 
также «делают деньги» на 
больных. Госпитализация в 
хирургическом отделении 
государственной больницы 
обходится «  800 фрачное в 
день; к ним следует доба
вить примерно 1В процентов 
других расходов. Пребыва
ние в частных больницах 
стоит около 1.000 фра иное в 
день и плюс 10 приоценток на 
другие расходы (средняя ме
сячная заработная плата 
французского рабочего — 
около 4.000 франков).

его документах сделать по
метку: «Общается с подрыв, 
ными элементами». В связи с 
тем, что подразделение, где 
служит Людвиг, должно при
нять участие в совместных 
с американскими войсками 
маневрах, западногерман- 
кая военная спецслужба от
правляет предостережение в 
два адреса — американцам 
и ведомству по охране кон- 
ститзции.

«'3aiKOH о внутренней безо
пасности» прямо коснется и 
матери господина Байшпиль. 
гафта. Раз в неделю она ез
дит на массаж и водные про. 
цедуры в частное заведение 
и 'Паркует свой автомобиль 
перед бюро Германской йом- 
мунистической партии, кото, 
рое находится в доме рядом. 
Номер автомашины и имя 
старушки, без сомнения, ока
жутся 'В компьютере и бьгет. 
ро перекочуют из полиции в 
ведомство по охране консти. 
туции.

...Довольная уик-эндом в 
Дании семья Байшпильгаф- 
тов вместе с другом Петера 
Михаэлем возвращается на 
автомашине домой. Чинов, 
ник пограничной службы 
обязан сообщить, куда она 
следует и что он заметил: ;В 
салоне лежал Журнал «Блет- 
тер фюр Дойче унд интер
национале политик», кото
рый отнесен к списку левых 
изданий.

'Граждане ФРГ не знают, 
когда и где их подстерегают 
'«законы о внутренней безо
пасности».

В. МИЛЮТЕНКО.
(АПН).

Всеобщий локаут объяви
ла крупнейшая сталелитей
ная корпорация США 
Ю-Эс-Эко, носившая до по
следнего времени название 
«Ю.-С. СТИЛ корп.». Она за
крыла 1̂16 принадлежащих 
ей на территории США за
водов, оставив без работы 
более 44 тысяч человек. Цель 
этого шага —• сорвать пере
говоры с профсоюзом ста
лелитейщиков о заключении 
нового трудового соглаше
ния. Владельцы корпорации 
пытаются навязать трудя
щимся свой вариант коллек
тивного договора, который 
предусматривал бы |сокра- 
щение размеров заработной 
платы на 6 процентов, со
гласие профсоюза на пре
кращение ряда выплат кор
порацией в фонд социально
го страхования рабочих. 
Трудящиеся полны решимо
сти вести борьбу против 
произвола предпринимате
лей и, невзирая па шантаж, 
продолжать добиваться спра
ведливого трудового согла
шения.

НА СНИМКЕ; участник 
манифестации протеста про
тив произвола корпорации 
Ю-Эс-Экс в городе Гэри 
(штат Индиана).
Телефото Рейтер—ТАСС.

З а  о б р а з о в а н и е ...  

в  д о л го в о й  капкан
Предоставление студентам 

денежных займов на оплату 
обучения — одна из наибо
лее выгодных операций, со
вершаемых частными банка, 
ми в Дании: годовые процен. 
ты настолько высоки, что к 
конщу учебы первоначальная 
сумма займа увеличивается 
в несколько 'раз. Гарантом 
получения банками крупных 
барышей выступает государ
ство, так как в случае, если 
студент не в состоянии уп, 
латить долг в течение уста
новленного срока, государст, 
во покрывает его, а молодой 
человек автоматически ста
новится должником государ
ственных финансовых орга
нов.

Благодаря такому «желез
ному» гаранту годовые дохо
ды частных банков исчисля
ются сотнями миллионов 
крон. Однако перемена одной 
долговой ямы на другую ни
сколько не облегчает жизнь 
молодому специалисту. По 
сообщению датской газеты 
«Ланд ог фольк», сейчас в 
стране в положении должни. 
ков находится около 200 ты
сяч выпускников высших 
учебньпс заведений, а общая 
су.мма их долга составляет 
10,5 миллиарда крон. Ситуа
ция осложняется тем, что да. 
леко не у каждого есть ра. 
бота, а зачастую даже нет 
шансов получить ее в бли
жайшее время.

Впрочем, и те счастливчи. 
ки. которые все-таки и.меют

'ПОСТОЯННЫЙ заработок, не 
питают особых иллюзий на
счет того, что им удастся 
«раюквитаться» с долгом в 
ближайшее время. Эрик 
Хольм ив Копенгагена счи
тает, что ему невероятно по. 
везло: помимо основной ра
боты в школе по вечерам 
ему удается подрабатывать 
водителем авт<йуса. Перво, 
начальный его долг за обра
зование равнялся 54 тысячам 
крон, но к моменту, когда 
он приступил к работе, эта 
сумма Возросла почти в че. 
тыре раза.

По договору с банком он 
обязан платить 3 тысячи 
крон ежемесячно в течение 
14 лет. «Кажется, что этому 
никогда не будет конца, — 
говорит Хольм. — Если все 
же мне в будущем удастся 
разделаться с долгом, то, как 
я подсчитал, банк выгребет 
из моего кармана полмилли
она»,

«Комитет студентов-долж- 
ников», 1студенческие со-юзы 
требуют от правительства пе
ресмотра системы финанси
рования образования. В дат
ском парламенте — фольке
тинге также раздаются голо
са за реформу в этой облас
ти, тем более что нынешняя 
критическая ,ситуация пред
сказывалась еще в 1875 году, 
■когда финансирование обу
чения было передано част
ным банкам.

А. ИВАНОВ. .
(АПН). 1
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ХРОНИКА
Несколько концертов в 

залах Дома офицеров и 
Дома союзов дали народ
ная артистка РСФСР Оль
га Аросева с группой ар
тистов театра. В. Уша
ков, Ю. Васильев, Е. Граф- 
кин, В. Завьялов иополня. 
ли оценки, различные ми
ниатюры, А О. Аросева 
показала целую лириче
скую композицию из сти
хов и песен. Вспомнила 
артистка и свои роли в 
кино — начиная с карти
ны «Свинарка и пастух».

• • *
Артисты театра продол

жали знакомство с Том
ском. Народная артистка 
РСФСР О. Аросева, арти
сты Ю. Васильев, кон
цертмейстер театра Б. Фо. 
гель и другие познакоми
лись с Сибирским ботани
ческим садом, его деляна
ми и оранжереями. В на
учной библиотеке универ
ситета побывали заслу
женные артисты РСФСР 
Н. Каратаева, М. Держа
вин, артист Ю. Васильев 
■и другие. Гости надолго 
задержались в отделе ред
ких книг научной библио
теки университета, позна
комились с его книжными 
сокровищами.

Выступления заслужен, 
ного артиста РСФСР 
3. Высоковского и артис
та Р. Александрова со
стоялись в Кузовлевоком 
тепличном комбинате, на 
jlynaHOBCKOM стеклозаво
де, в ДК поселка «Рас
свет», на многих других 
площадках.• * •

Вчера два автобуса с 
артистами театра, неюмрт- 
ря на дождливую погоду, 
выехали на экскурсию в 
кедровый бор. Гости не 
ошиблись: им удалось по
знакомиться с таежными 
великанами и отлично от
дохнуть под их сенью.

жинах Бакчарского тать работу по созданию

, АССКАЗ о доброволь- телей предприятий и орга- — Если Ивану Ивановичу 
ных народных дру- низаций, которые стали счи- дают оплачиваемый отпуск,

то надо и остальным, кто 
числится в ДНД, — счита
ют в совхозе.

Не забывают себя и не
которые руководители. Так, 
начальник районного узла 
связи Г. Ф. Перфильев, 
оформляя 16 мая отпуск, к 
36 рабочим дням приплюсо
вал еще три за дежурства в 
ДНД. Однако в списках вы
ходивших на дежурства, его 
фамилия «е  значится. В уз-

раиона начну с характерно
го эпизода. Во время пер
вой моей в ньШешнем году 
командировки в Бакчар ве
чером вьыпли на дежурст
во работники лесхоза с ди- 
ректоро!М И. Ф. Городецким. 
После инструктажа вместе 
со старшим участковым 
инспекторам милиции В. А. 
Чудинсвым проехали по

боевых добровольных народ
ных дружин делом ' второ
степенным. Так относятся к 
этой важной работе управ
ляющий ДРСУ В. А. Вере
щагин, председатель райпо 
А. Ф. Паныч. Совсем не за
нимаются дружиной в 
ПМК-9. К делу относятся 
формально. Начальник
ПМ'К-9 В. С. Веревцов не-

На страже общественного порядкаулицам райцентра, затем уверенно говорит: «Вроде я 
проверили лиц, стоящих на 
учете в райотделе. . Потом 
патрулировали пешком. Ко
гда стемнело, поехали по 
окрестным улицам, прове
ряя общежития, квартиры 
граждан сомнительного по
ведения.

В общежитии ПМК-9 ус
лышали в одной из комнат 
разговор, шум, хотя время 
было уже позднее. Здесь за
гостился пьяный бульдозе
рист А. Хохрячкин. Водво
рили его в комнату, где жи
вет он с братом. А тот, за
хмелев, уснул, оставив те
левизор включенным на 
полную громкость...

В комнате Хохрячкииых 
обнаружили несколько ба
нок с брагой. Участковый и 
дружинники составили про
токол... Затем наводили по
рядок в ■ других местах.
Разъехались по домам уже 
за полночь. И чувствуется, 
что дружинники довольны 
результатами своего дежур- 
ства..;

К сожалению, примеров

нет единого координирую
щего центра, нет опроса с 
руководителей дружин. То
лько нетребовательностью 
можно объяснить почти пол
ное бездействие народных 
добровольных дружин в 
совхозах «Северный», «Заве
ты ■ Ильича», «Прогресс», 
уже упомянутом совхозе 
имени Калинина и 'ряде дру
гих, Не созданы объединен
ные штабы в Бакчаре и 
Парбиге.

А что же милиция? Поче-

ОТПУСК ЗА... БЕЗДЕЛЬЕПочему остались без внимания 'и помощи руководителей штаба добровольные народные дружины Бакчарского района!
командир ДНД, но точно не 
знаю. Итоги работы дру
жинников не подводим...».

Какие уж тут итоги, если 
все пущено я-а самотек.
■ Казалось бы, особое внима
ние надо уделить помощни
кам милиции в отдаленных 
поселках. Но, скажем, в 
Парбиге о народных дружи
нах заботы едва ли не мень
ше. Управляющий Парбиг- 

_ _  ской сельхозтехникой (те-
живой, конкретной работы перь п1ждп^ятие агропро- 
дружинников в наведении Дементьев Д®*®
общественного порядка в знает, скольвд людей в 
райцентре и других насе- дРУЖИне. Заявлений о 
ленных пунктах Бакчароко- вступлении в дружину здесь 
го района крайне мало. И пишут. Нет списка чле- 
происходит это потому, что ’̂ 0® формирования, 
вот уже больше года их В совхозе имени Калини- 
действия не координирует на командует дружиной ди- 
районный штаб. Даже в ректор И. И. Родионов, 
райцентре, где дружины со- Очень низка здесь актив- 
зданы. в 22 организациях, ность добровольных помощ- 
никто не руководит этими ников милиции. Не все на- 
фо!р.мированиями, не спра- писали заявления о вступ- 
шивает за неявку на дежур- лении в дружину, в том чи- 
ства. В сентябре минувшего еле и директор. Участковый 
года дежурства сорвали, 11 инспектор Р. Р. Иванюк не- 
раз. Группы дружинников однократно просил навести 
очень малочисленны, и ча- порядок в документации, 
сто люди просто не могут но все пока тщетно. Дру

жину совхоза критиковали 
на сессии сельсовета за раз
вал работы. Невысокого 
мнения о ней в райотделе 
милиции. Тем не менее

ле связи подтвердили; что 
на дежурства Перфильев не 
выходил. По какому же 
праву гулял он три дня за 
государственный счет?

Диву даешься, как плохо 
организована работа дру
жинников в дорожно - ре
монтном строительном уп
равлении. Нет учета выхо
дов, отчетов о проделанной 
работе. Но дополнительные 
отпуска рукаведители полу- 
чают сполна. По шесть дней 
отпуска получили главный 
механик А. Ф. Сафронов и 
начальник управления В. А. 
Верещагин, три дня — глав
ный инженер С. И. Тощенко. 
И это в организации, где ра
бота ДНД не выдерживает 
никакой критики. Какой 
пример подают подчинен
ным руководители!

И ведь подобных приме-

му не поможет советом и 
делом? С 1983 года приказом 
начальника РОВД за ДНД 
закреплялись работники 
милиции для оказания 
практической помощи. Это 
давало эффект, но в минув
шем году плана взаимодей
ствий райотдела с ДНД да
же не составили. Бездейство. 
вал районный штаб, не на 
вьгсоте оказались и работ
ники милиции, хотя на опе
ративном совещании четы
режды рассматривали воп
рос о руководстве дружина
ми. Но ограничивались лишь 
информацией в районный 
штаб, а там не прореа;шро- 
валй.

В ньшешнем году намети
лись некоторые сдвиги в ор
ганизации дружин. Прове
дено заседание районного 
штЕЙа, где решено изменить

сколько-нибудь серьезно 
по;мочь милиции в наведе
нии порядка в обществен
ных местах (с начала ны
нешнего года средний выход 
на дежурства составил 2—3 И. И. Родионов, и глазом не
человека).

Но главная причина ма
лой эффективности этих 
общественных формирова
ний — отношение руководи-

моргнув, предоставил себе 
три дня дополнительного от
пуска- как командиру дру
жины (приказ от 23 октяб
ря 1985 года).

рсв немало. В линейно-тех- <;тиль руководства. Надо на-
деяг̂ ься, что получат долж
ную оценку действия всех 
любителей отдохнуть за го
сударственный счет, а в пер
вую очередь руководителей.

Работы предстоит много. 
Работы трудной, часто не
благодарной, порой опасной. 
Но широкое и не формаль
ное участие самих трудя
щихся в охране обществен
ного порядка позволит на
дежно охранять покой, честь 
и достоинство наших граж
дан.

И. БЫЧИХИН, 
старший инспектор отде
ла охраны 'УВД, майор 

милиции.

ническом цехе, чтобы нико
го не обидеть, дали допол
нительный отпуск всем се
мерым дружинникам, что 
числятся по описку. Здесь, 
как и в других организаци
ях, совершенно забыли, что 
дополнительный отпуск -— 
это вид поощрения. И дает
ся он далеко не каждому, а 
лишь за определенные за
слуги.

В эти и другие дела на
родных дружин района не 
вникают в районном штабе 
ДНД, которым руководит 
секретарь райкома партии 
Г. А. Горбунов. ФактическиНа службе здоровья

ОПЕРАЦИЮ ВЕДЕТ ПОРТНЯГИН
Эта красная черта, прочерчен

ная на полу перед операционной, 
означает: посторонним входа нет. 
А самим медикам, чтобы попа-сть 
в операционную, нужно сперва 
облачиться в стерильную спец
одежду. Красная черта — это сиг
нал к мобилизации всех духов
ных и физических сил•врачей на 
исцеление больного. За ее преде
лами — полная самоотдачи напря
женная работа.

В операционной спасти больно
го могут только опыт, смекалка, 
умение, твердые руки всей опера
ционной бригады. У стола — 
бригада хирурга Михаила Петро
вича Портнягияа. А'Нестезиолог 
Г, А. Кушнер, ассистенты Л. В. 
Маршева, Р. П. Клейн, операцион
ная сестра Ольга Дмитриева пол
ностью подготовились к работе. 
На операционном столе под нар
козом — тяжелобольная женщи
на. Портнягин занял свое место, 
и началась операция. В движе
нии—одни только ру ки. Со стороны 
кажется, что они принадлежат од- 
но.му человеку: настолько сла
женно ведутся действия.

Операция слож1ная; удаление 
желчного пузыря и камней из 
протоков. Поначалу слышно лишь 
звяканье инструмента и шум по
дающего воздух аппарата. Но у 
Михаила Петровича еще и роль 
наставника, учителя. Потому с 
середины операции врачи негром
ко переговариваются; хирург что- 
то поясняет интерну Клейну и 
ординатору Маршевой, ведь скоро 
и им самостоятельКо работать. А 
учиться у -него есть чему. В отде
ление приезжают оперироваться 
не только из Томской области, но 
и из соседних. Портнягин — врач 
высшей категории и главный вне
штатный хирург горздравотдела.

«Мне восемьдесят три года, — 
написала в редакцию письмо о-дна 
из бьгаших пациенток Михаила 
Петровича. — Боялась сильно: в
мои-то годы оперироваться. Но 
страхи мои стали рассеиваться, 
когда со мной побеседовал, обсле
довал молодой хирург Портнягин.

Й во время и до операции я по- дится за жизнь человека. Не су- 
няла, что он не только хороший мел спасти — шрам на сердце, 
врач, но и добрый человек. Под- боль незаживающая. Это неттрав- 
бадривал меня, так что опасения да, что врачи привыкают к боли, 
мои рассеялись. Словом, выздо- Йстинные врачи, по призванию 
ровела я. Большое русское спаси- души, как Портнягин, страдают 
бо Михаилу Петровичу». вместе с больным, как за самих

Таких благодарностей У Портня- себя. А вот это чувство и псфож- 
гина много, и он дорожит каж- дает в них понимание острой не- 
дым теплым словом. обходимости быть именно здесь,

— Приятно, — оказал он без на этом месте, смело идти на- 
всякой рисовки, — когда идешь -BiCTpeHy ответственности.
по улице, а тебя узнают, здорова- — На первых порах я долго с 
ются. И чем дольше работаешь, собой брал учебники, пособия, — 
тем больше таких приятных узна- говорил Михаил Петрович. — Да 
ваНий -на улице. А мне хорошо, и сейчас под рукой всегда опра- 
чго человеку вернул здоровье, а вочник. Мало ли что? И не грех 
то й жизнь. советами более опытных коллег

— А что, бывают такие ситуа- воспользоваться. Мой наставник—
ции? Надежда Архиповна Бражникова,

— Бывают, —т улыбнулся Ми- Щедрую консультацию можно по- 
хаил Петрович, и тут же доб- лучить у заведующего кафедрой 
рое его лицо посерьезнело. — С гоопитальной хирургии Б. И. Аль- 
каким настроением иду на такие -перовича. Ну и у меня есть свои 
операции, спросите? А с таким, ученики. Вот, на|пример, хорошим 
что отступать некуда, как гово- хирургом стал В. Н. Сало. За год 
рится. Есть крохотный шанс спа- я обычно четырех интернов го
сти человека, ничтожный. Но есть! товлю. Это то1же приятно.
И его надо использовать до коя- Как ни странно, оамьшн труд- 
ца. ньши для многих врачей бьшают

Путь Михаила Петровича в ме- встречи с родственниками боль-
дицину начался, как и у многих, ного. Тут нужен большой такт,
с романтического: стремления ис- Михаилу Петровичу, человеку 
целять человека от болезней. А очень деликатному, такие встречи 
хирургом стать решил сразу же вполне удаются, 
во время первого посещения one- Лена Королева, операционная 
рационной. С 1973 года он начал сестра, рассказала; 
работать в городской больнице — Для меня Михаил Петрович 
№ 3. I как-то по-особому раскрылся в

— Я ора'зу приметил его,— рас- таком, казалось бы, заурядном
сказал главный врач больницы случае. К нам «скорая» достави-
Н. И. Сигаекко. — Любозяатель- ла одну девушку. Но мы ей по- 
ность, трудолюбие, тактичность и мощь оказать не могли. И Миха- 
доброжелатвльность—вот что ста- ил Петрович направил ее к спе
ло характерным для этого докто- циалистам другого профиля. Кто- 
ра с первого дня работы. В хи- то, может, и забыл бы про эту де- 
рургах медики порой долго не вушку. А Портнягин на следую- 
задерживаются: очень трудна эта щий день поехал л  поликлинику, 
специальность. Требует не толь- куда она была направлена, все 
ко моральных, но и немалых разузнал. Совестливый. И добрый, 
физических сил. А дежурства по Я всего первый год работаю. Еще 
«скорой помощи», срочные вызовы... многого не умею, а он никогда не 
Постоянное напряжение выматы- зашумит, если я замешкаюсь, на- 
вает. И. некоторые уходят туда, оборот, подбодрит. А после этого 
где полегче, где меньше ответст- только лучше работать хочется... 
воаности. Ведь отвечать-то прихо- Г. СЕРГЕЕВ.
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ДИАЛОГИ.
Фото А. Батурина.

ПОГОДА
Сегодня по области и го

роду — переменная облач
ность, небольшие кратковре
менные дожди, грозы, ветер 
юго-западный, 7—12 метров 
в секунду, температура 14— 
19, в Томске 17—19 градусов 
тепла.

Тел еви д е ни е
ВТОРНИК. 19 аагуста 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

мир». 19.Гб — «Наука и жизнь»-. Штрихи к портрету». Докумеи. 
19.50 — «Братья Карамазовы», талькый телефильм. 13.55 —' 
2-я серия. 31.00 — «Время». «Французский язык»-. 13.35 —

Чемпионат мира по Концузт. 1’3.45 
'■ «поиск».

8.00 «Время». 8.45 —

21.35
шахмата-м. Матч-реванш. 21.4-5 
— «О чем шумит лесная -гаши- 
на?». Телеочерк. 32.05 — Лите
ратурный альманах. 23.20

Новости. 1350

20—21 -августа 
ная облачность.

Мультфильмы. 9.15 — '«С-теуиы °^ о р д п  ^г^огРЛ-ММАсердца»'. Фильм-концерт. 9.40— в ю г а н __'ПКЦ^г'а м и 1л .
«В,ратья Карамазовы». Г-я се- 
ри-я-. Ill .00 — Новости. ка” 8 20

С 11.05 до .14.30 - -  перерыв, тистк’а УССР''гГ’Муртай!"8'50—

С 14.-10 до 16.00 — перерыв. 
16.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Укрощение лави

ны». «Вниз по лестнице, веду
щей вверх». Программа научно- 

Утренняя гиМ'Насти- популярных фильмов. Ш.(Ю — 
Поет народная ар- «День области». 19.15 — Кино- 

журнал. 19.25 — «Курс на ре-

пейская гравюра XV—!XVI1I ве
ков. 20.50 — Документальный 
фильм.

„  МОСКВА
31.00 — «Время», 31.35 —

«Экран зарубежного фильма». 
«.Вторая первая дама». (ЧССР, 
1980 г.). 32.45 — Чемпионат Ми-

МОСКВА
ра по водны'.м вида-м спорта.
Прыжки в ВОДУ'.

ТРЕТЬЯ. (ПРОГРАММА

— перемен- 
временами 

дожди, грозы, ветер запад- 
-ный, 9—14 метров в секун
ду, температура ночью 5— 
10, днем 12— 17 градусов теп
ла.

14.30 — Новости. 14.45 —  «По »в боях за Молдавию». Доку- конструкцию». В передаче при
.............................. .. "  ..... нимеет участие второй оекре _________ „ „ „ „

гарь Ленинского раяко.ма’ КПСС водным видам спорта. Водное 
Л. И. Мурэич „оло. 20,00,— «Спокойной ночи.

Сибири и Дальнему Востоку», ментальный фильм. 9.20 — 
Кинопрограмма. 15.35 — «Отел- «Вуиильник». 9.50 — «Школь- 
ло». Художественный фильм, никам о физиологии и гигие- 
1'7.20 — «По Афганистану»-. Ки- не».. 10.20 — Ковцерт. 110.50 —  
-нообозренне. 17.50 — «Песни «Шахматная школа». ' Ш-.20 — 
Афганистана». 18.15 — ЧемП'ИО- «Завещание старого мастера», 
нат мира по водным внда-м спор- Четырехсерийный художест- 
та. Плавание. ,16.45 — «Сегодня венный телефильм для детей.

МОСКВА
18.00 — Новости. 18.15 —

«...До шестнадцати и старше». 
J9.C0 — Ритмическая гим.насти- 

10.30 — Чемпионат мира по

20.00 — 
малыши!»

20,15

МОСКВА
«Спокойной ночи.

малыши!». 20.15— «Здоровье*.

ТОМСК
«Приглашает художе-

в мире». 10.00 — «Мы рисуем 1-я серия, 13.25 — «Краснодар, ствениый музей». Западноевро
Редактор

Н. Г- НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р
ДРАМЫ

Гастроли Московского акаде
мического театра сатиры ,

19 августа. «По 206-и» — 19.
«АВАНГАРД»

19 августа. «Вишневый сад»
— 19.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р та

19 августа. «Соседка» ,— 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
.19 В'вгуста. «Русь изначаль

ная» (две серии) — 12, 15, 16--20.
21. «Пари с волшебницей» —
.10-30.

20 августа. «Галакс» — 9. 
10-4О, 1,2-20, 14, 16. -16-20, 20, 
2.1-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
19 августа. «Поездки, на ста

ром автомобиле» — 8-40, -10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 16-40, 20-20,
22. «Последняя индульгенция»
— 8-40. 10-20, 12. 13-40, 1|5-Ш,
17, ,16-40, 20-20, 22. «Жестокий 
романс» (две серии) — 11.
13-30, 16, 18-30. 21.

«ОКТЯБРЬ»
49 августа. «Поездки на 

старом автомобиле» — 8̂ 50, 
-10-50, 12-40, -14-30, Г6-20, lê  0,
20, 21-50. «Проводы невесты»
— 8-50, 12-10, 14, 16, li7-40,
19-20. 21. Мультсборник «Злой 
на чердака» — 10-30.

«ПИОНЕР»
10 августа. «Путешествия па

на Кляксы*. 2-я серия — «Ост
ров изобретателей» — 9. «Вол
шебная лампа Аладдина» — Ш,
13, 15. «Это безумный, безум
ный, безумный, безумный мир» 
(две серии) 17, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
19 августа. «Короли шутки»

— 9, 10-40, 12-20, 14, 1.6, 17-40, 
19-20, 21. «На Западном фртнте 
без перемен» — 9. 12-40, 14-30, 
16-10, 18. 10-50, 21-30. «Гражда
не Вселенной» —■ 10-50.

«СИБИРЯК»
10 августа. «Двенадцать ме

сяцев» — 9-20, 11.. «Вспышка»
— 12-40, 14-20, 16, 17-40. 19-20,
21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
Ш августа. «Секретный зке- 

перимент» — ш, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИВКАБЕЛЬ»
19 августа. «Выйти замуж за 

капитана» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
19 августа. «Журавушка» — 

16, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ тэмз»
19 августа. «Полевая гвардия 

Мозжухина» — 19-10, 21, 
ДВОРЕЦ

КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 
ГПЗ-5

10 августа. «Искушение Дон
жуана» — 18, 20.

Томская областная 
(филармония 

Концертный зал 
облсовпрофа

Объявленный на 21 авгу
ста сольный .концерт народ
ных артистов РСФСР О. Аро- 
севой и Б. Рунге переносит
ся с 18.30 на 21 час.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знаме- - 
ни государственный универ
ситет им. В. В. Куйбышева 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение вакантной 
должности младшего науч
ного сотрудника (без ученой 
степени) по .специальности 
«История СССР» проблемной 
научно - исследовательской 
лаборатории истории, архе
ологии и этнографии Сиби
ри.

Срок подачи документов 
на конкурс — месяц со 
дня опубликования объ
явления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634010, Томск, пр.
Ленина, 36, научно - иссле
довательская часть.

ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ, ПРОМЫ
ШЛЕННЫХ ’ ПРЕДПРИЯ
ТИЙ, ЖИЛШЦНО . ЭКС
ПЛУАТАЦИОННЫХ КОН
ТОР ГОРОДА И ОБЛАСТИ!

Томский дорожно - стро
ительный {трест РЕАЛИЗУ
ЕТ ГРАНИТ для отделки 
цоколей жилых, ад1минист- 
ративных, .промьпплеиных 
зданий, предприятий соц
культбыта, торговых учре
ждений.

Цоколи зданий, облицован
ные гранитом, имеют .ори
гинальный внешний ' вид, 
долговечность и надеж'ность 
в эксплуатации в сложных 
климатических условиях Си
бири, сравнительно невысо
кую стоимость.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Школьный, 6.

Справки по телефонам 
5-14-62, 5-31-75.

ВНИМАНИЮ ло дп и с - 
ЧККОВ!

Книжный магазин подпис
ных изданий «Томск» пре- 
сит подписчиков выкупить 
следующие тома подписных 
изданий:

Чехов, том 8-й,
Трифонов, том 3-й,
Лиханов, том 2-й,
Куусберг, том 2-й,
Бондарев, том 6-й (пога

шение),
Осеева, том 4-й (погаше

ние),
Еремин, том 4-й (погаше

ние),
Москва, том 2-й (погаше

ние).
Дипломатический словарь, 

том 3-й (погашение). 
Библиотека мировой ли

тературы для детей, книга 
54-я. (Бс'Ндарев, Богомолов), 

Словарь русского языка, 
том 2-й.

Адрес магазина; г. Томск, 
уя. Елизаровых, 17. Справ
ки по. тел. 4-84-82.

ТРУЛОУСТРОЙСТВА^

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На ТОМСКУЮ ОБЛАСТНУЮ ПРОИЗВОДСТВЕННУЮ 

МАСЛОСЫРВАЗУ рабочих: закальщиков, аппаратчиков, 
I изготовителей мороженого и плавленых сыров, слеса
рей в компрессорный цех, машинистов аммяачно-холо- 
дильиых установок, слесарей КИПиА, слесарей по ре
монту оборудования, токарей, электриков, газосварщи
ков.

Справки по тел. 1-37-25, 1-09-35.

В ТОМСКОЕ СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНОЕ УПРАВ
ЛЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ГЕОЛОГИЧЕСКОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКНЕФТЕГАЗГЕОЛОГИЯ» срочно: 
инженера в шлавово-производствеиный отдел, старшего 
инженера группы )груда и зарплаты, кассира, прорабов, 
мастеров, плотников-бетонщиков, штукатуров-маляров, 
крановщиков башенного крана, столяров, экскаваторщи
ков, жестянщика, слесарей-савтехников, .слесарей по ре
монту автомашин, электромеханика, электриков, худож- 
ника-оформителя, разнорабочих, машинистов автомобиль
ных кранов; начальника участка в п. (Средний Басюган 
с предоставлением жилья.

Оплата труда для рабочих — одельно-прем.иальная.
Оправки по телефону 2-54-14 или 2-42-45, доп. 4-75.

На ТОМСКУЮ ВАЗУ ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТЕХНИ
ЧЕСКОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ И КОМПЛЕКТАЦИИ ОБО- 
РУДОВ^ИЯ П/О «ТОМСКНЕФТЬ»: слесарей по ре
монту автотракторной техники, слесарей-моятажняков 
4— 5-го разрядов, машинистов кранов КС-4361, РДК-250, 
КПМ-32/16, БДК-500, сантехников, электриков по ремон
ту электрооборудования и башенных кранов, инженеров 
в оперативные отделы, инженера ОГМ, бухгалтера, заве, 
дующих складами; кладовщиков, стропальщиков, груз
чиков, сторожей.

Доставка .на работу и с работы — служебным автобу
сом, на территории базы есть столовая и 1медпуикт.

Оплата труда ИТР — согласно положению Министер
ства нефтяной промьпиленности, рабочих — сдельно- 
премиальная. Инженерам оперативных отделов, заведу
ющим складами, старшим кладовщикам за ра1боту в 
период летней навигации вьшлачивается ЗО-цроцентная 
премия.

Справки по тел, 3-13-54, 3-47-88.

В ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТЕХ
НИЧЕСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ СВЯЗИ на постояняую ра
боту; ревизоров, инженеров радиосвязи, машинистку, 
кассира, старшего бухгалтера, инженера лаборатории 
НОТ.

Справки по тел. 3-21-46.

В |ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОВЪЕДИНЕЯИЕ «ТОМСК- 
ВОДОКАНАЛ» срочно: главного энергетика, бухгалтеров,, 
начальника базовой химлабораторИи, инженеров ркса, 
слесарей, электриков, (стрелков ВОХР, машинистов и опе
раторов (фильтров, штукатуров-маляров, плотников, об
ходчиков сетей, инженера связи, оператора копироваль
ной машины, лаборантов 1в химлабораторию, водителей, 
грузчиков, стропальщиков, механиков, .токаря, автоэлек
трика, /крановщика, сменных йижеиеров и старших ин
женеров.

ИТР И служащим вьшлачивается 45-процеятная месяч
ная премия, рабочим — .месячная 20 процентов, а также 
премия по итогам годовой работы. Б объединении есть 
стош заказов, столовая. В течение 5 лет принятые на ра,- 
боту будут Обеспечены жильем. Справки по тел. 1-39-37.

(Эбращаться: г, Томск, пр. Кирюва, 17, ул. Пушкина, 
71, ул. ^рдская, 18, в бюро по трудоустройству и его 
филиалы.

Филиал СПТУ-16 при СКВ НП «Оптика» СО АН СССР 
ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР учащихся на 1986/87 учебный 
год. ■

На опециальностп; слесарь механосборочных работ, 
станочник Ц]ирокого (профиля, лаборант химического 
анализа — принимаются юноши и/девушки с образова
нием ' 8 классов. Учащиеся получают беоплатное питание 
и обмундирование, в период лроиоводеяввенной практи
ки 50 гчроцентов заработной платы. Срок обучения — 3 
года. f

На специальности; оператор ЭВМ, оптик широкого про
филя, радиомонтажник, оператор (ставков с ЧПУ, станоч
ник широкого профиля — принимаются юноши и дец^ - 
ки с образованием 10 классов. В период обучения выпла
чивается стипендия 72 рубля в месяц, во время произ
водственной практики вьшлачивается также 50 процен
тов заработной платы. Срок обучения 1 год.

Все выпускники распределяются на работу в учреж
дения Академгородка.

Обращаться: 634060, Томск, пр. Академический, 2/3,
каб. № 225. Телефеш 1-81-11, доп. 9-49.

СПТУ-20 г. Томска ПРИГЛАШАЕТ ребят, окончивших 
8 классов, желающих получить специальность водителя 
автомобиля (категории «С» 1с (квалификацией автослеса
ря, электросварщика ручной сварки в группы со спор
тивным уклоном по классической борьбе.

‘Занятия борьбой ведутся под руковойством заслужен
ного тренера РСФСР, мастера спорта ССОР, неоднократ
ного чемпиона РСФСР Селетникова Ивана Мефодьевича.

Занимающиеся С1беспечива10тся общежитием, дополни
тельным питанием, спортивной формой, .принимают уча
стие в ссревнованнях.

Овладевая профессиональным мастерством в избранной 
профессии, (ребята однов,рем€нно повышают спортивное 
мастерство, физическое совершенство, приобретают силу, 
ловкость, смелость, необходимые для службы в рядах 
Бооруженяых Сил СССР.

Адрес училища: г. Томск, ул. К. Ильмера, 4, СПТУ-20 
(Каштак-1).

Управление кинофикации 
ОБЪЯВЛЯЕТ .ПРИЕМ Уча
щихся в СПТУ-9, в г. Кол- 
пашево, на 1986/87 учебный 
год по специальности ки
номеханик, с образованием 
8 классов, срок обучения — 
3 года. Учащиеся находятся 
на полном государственном 
обеспечении, кроме этого вы
плачивается хозяйственная 
стипендия в размере 30 руб
лей. Имеется благоустроен
ное общежитие.

Обращаться: г. Колпаше- 
во, ул. Ремесленная, 1-6, 
СПТУ-9. Тел. 32-19; 22-90, 
или г. Томск, пер. Батень- 
кова, 3, управление кинофи
кации. Тел. 2-37-82.

Томский топографический 
техникум ПРОДОЛЖАЕТ 
ПРИЕМ учащихся к техни
кум до 15 сентября по спе
циальностям;

на базе 8 классов — топо
графия, картография;

на базе 10 классов — то
пография, картография, гео
дезия, инженерная геодезия.

Прием без вступительных 
экзаменов.

Нуждающиеся обеспечива
ются благоустроенньш об
щежитием.

Адрес техникума: ул. Р.
Люксембург, 13. Тел. 2-21-61, 
2-28-75.

Коллектив объединения 
«Томокавтотранс» выражает 
глубокое соболеэнование 
старшему инженеру Ьбъеди- 
кения В. У. Захарову по пОз 
воду смерти матери

ЗАХАРОВОЙ  
Анастасии Неаиовны.

Коллектив Дворца зрелищ 
и спорта выражает иекрен- 
кее соболезнование за.мести- 
телю директора дворца 
3. В. Белькевич по пово.ду 
смерти матери

ТЮНННОР
Александры Иеаноаны.

■Л
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